
-  ■'*’ * '■

Пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!

}

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 

1 ИЮНЯ 1917 ГОДА

СУББОТА. 24 АВГУСТА 1985 ГОДА № 196 (19316) ф  Цена 3 коп.

Р А З В О Р А Ч И В А Я  Ж А Т В У  З А В Е Р Ш А Ю Щ Е Г О  Г О Д А  
П Я Т И Л Е Т К И ,  И О Б Н Л Н З У Е И  В С Е  С И Л Ы  И Р Е З Е Р В Ы  
НА У С П Е Ш Н О Е  ВЫПОЛНЕНИЕ ПЛАНОВ Н ОБЯЗАТЕЛЬСТВ,  
У В Е Р Е Н  З Е Р Н О В Ы Е  В СЖАТЫЕ СРОКИ И БЕЗ ПОТЕРЬ

timmimiiniiniiinmim

О б К оме КПСС
О б организавдии соАДиалистийеского со

ревнования за своевременное и каче
ственное проведение уборки урожая 
1985 года

Механизаторы совхозов 
имени 50-летия СССР Том
ского, «Авангард» Кожевни- 
ковского и колхоза «Рас
свет» Первомайского райо
нов, вырастив на каждом 
гектаре по 19—24 центнера 
зерна, выступили с инициа
тивой—своевременно и каче
ственно убрать зерновые

культуры, не допустить по
терь урожая и выполнить 
обязательства по продаже 
государству зерна, организо
ванно провести другие осен
ние полевые работы.

Поддерживая эту инициа
тиву, бюро обкома КПСС 
считает необходимым раз
вернуть социалистическое

соревнование за своевремен
ное и качественное проведе
ние уборки зерновых и си
лосных культур, вьшолне- 
ние планов продажи госу
дарству хлеба, обеспечение 
каждого хозяйства собствен
ными высококачественными 
семенами как зерновых, так 
и многолетних трав.

Бюро обкома КПСС одоб
рило предложенные облис
полкомом, облсовпрофом и 
обкомом ВЛКСМ условия 
областного социалистическо
го соревнования за своевре
менное и качественное про
ведение уборки урожая.

Горкомы, райкомы КПСС, 
райгорисполкомы, партий
ные, профсоюзные и комсо
мольские организации, сель
скохозяйственные органы и 
руководители совхозов и 
колхозов обязаны довести 
условия областного социали
стического соревнования до 
каждого работающего. Ис
ходя из местных условий, 
определить дополнительные 
меры поощрения победите
лей. Организовать в районах 
социалистическое соревно
вание комбайновых звеньев, 
коллективов, занятых на 
уборке соломы, вспашке зя

би и вывозке зерна, работ
ников зерносушильных ком
плексов. Партийным орга
низациям, хозяйственным 
руководителям необходимо 
добиться высокопроизводи
тельного использования
комбайнов, тракторов, авто
мобилей и другой техники.

Редакциям газет, радио
вещания и телевидения по
ручено обеспечить широкую 
гласность социалистического 
соревнования, ярко и убеди
тельно пропагандировать 
опыт передовиков на убор
ке урожая.

Д Е Л О  Ч Е С Т К А Ж Д О Г О
С О Ц И А Л И С Т И Ч

со вхо з ИМЕНИ 50.ЛЕТИЯ СССР
В этом году на полях нашего совхоза вы

рос неплохой урожай зерновых — по 23—24 
центнера с гектара — и кормовых культур. 
Убрать его вовремя и без потерь — наша пер
востепенная задача. Основным методом будет 
раздельная уборка. На зернотоках смонтиро
ваны установки активного вентилирования. 
Это поможет нам заготовить 1.500 тонн семян 
I и II классов, выполнить обязательство по 
продаже зерна государству, обеспечить фура
жом общественное поголовье скота.

Как только сформируется наивысший уро
жай кукурузы, сконцентрируем все силы и 
средства на ее уборку за 8 календарных дней. 
Соберем с полей всю солому, вспашем зябЬ; 
Для организации сытой зимовки обществен
ного стада заготовим по 33 центне
ра кормовых единиц всех видов кормов на 
условную голову скота. Учитывая большой 
объем работ, механизаторы, водители и спе
циалисты обеспечат высокопроизводительное 
использование техники.

Е С К И Е О Б Я 3 А Т Е
к о л х о з  «РАСОВЕГТ»

Учитывая позднее' созревание хлебов, ме
ханизаторы колхоза решили 80—85 процентов 
зерновых культур убрать раздельным спосо
бом, к 20 сентября полностью завершить 
жатву.

Для подготовки качественных семян на 
зерносушильных кЬмплексах дополнительно' 
смонтированы установки активного вентили
рования. Заготовим семена зерновых только 
I и II классов.

За счет дополнительного производства 5 
тысяч тонн сенажа доведем запас грубых и 
сочных кормов до 25 центнеров кормовых 
единиц на условную голову скота.

В сжатые сроки — за 10 календарных дней 
— уберем кукурузу. Для восполнения недо
бора зеленой массы весь силос заложим с со
ломой. Оставшуюся вовремя заскирдуем, осво
бодим поля для вспашки зяби.

Особое внимание в период уборки урожая 
уделим животноводству. К 15 сентября за
кончим подготовку всех помещений и пере
вод скота на зимнее содержание, запустим в 
работу кормоцехи.

Л Ь С Т В А  Х О З Я Й С Т В
со вхо з «АВАНГАРД»

Стремясь достойно встретить ХХ'УП съезд 
КПСС, коллектив совхоза «Авангард» обязу
ется своевременно и качественно провести 
комплекс уборочных работ, обеспечить вы
полнение планов продажи государству зерна 
и других продуктов сельского хозяйства.

Механизаторы совхоза решили:
—' собрать по 19 центнеров зерна с гектара, 

при этом половину площадей убрать раз
дельным способом;

— при плане 3,9 тысячи тонн продать госу
дарству 4 тысячи тонн зерна;

— под урожай 1986 года подготовить 1.690 
тонн семян, в том числе 60 процентов — I 
и 40 процентов — II классов;

— убрать кукурузу за 10—12 рабочих дней;
— К 1 октября заскирдовать всю солому, 

вспахать зябь на площади 5.700 гектаров (100 
процентов к плану);

(Обязательства приняты на собраниях механизаторов).
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Участниками областного сорев

нования являются районы, совхо
зы и колхозы, механизированные 
отряды. Победителями в соревно
вании будут признаны коллекти
вы, добившиеся наивысших ре
зультатов в выполнёнии всего 
комплекса осенних полевых работ, 
обеспечившие в полной потребно
сти производство высококачест
венных семян зерновых культур и 
многолетних трав, выполнение

планов продажи зерна государст
ву; механизированные отряды и 
звенья, обеспечившие наивысшую 
урожайность, темпы и качество 
уборки зерновых культур и со
ломы, вспашку зЯби.

Для победителей социалистиче
ского соревнования среди районов 
установлены три классных места, 
среди хозяйств — восемь, среди 
механизированных отрядов — 
двенадцать.

Итоги социалистического сорев
нования подводятся еженедельно, 
в честь победителей в газете 
«Красное знамя» поднимается 
флаг трудовой славы.

По окончательным итогам об
ластного социалистического со
ревнования, которые подводятся к 
Всесоюзному дню работников сель
ского хозяйства, районы — побе
дители соревнования — награж
даются . дипломами обкома КПСС,

облисполкома, облсовпрофа и об
кома ВЛКСМ; совхозы и колхозы 
— почетными грамотами обкома 
КПСС, облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ, а также денеж
ными премиями по 1.000—1.800 
рублей; механизированным отря
дам и звеньям вручаются вымпелы 
обкома КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ, де
нежные премии по 600—800 руб
лей.

На темы

Хозяйствам области пред
стоит нынче заложить 120 
тысяч тонн семян зерновых 
и зернобобовых культур. 
Успешно выполнить эту за
дачу можно лишь при од
ном условии; с первых дней 
уборки создание семенных 
фондов должно быть под не- 
осла()вым контролем руко
водителей и специалистов 
колхозов, совхозов, РАПО.

Сложность еще и в том, что 
цэвхозы Александровского, 
Верхнекетского, Каргасок- 
ского районов практически 
не имеют посевов зерновых 
и зернобобовых культур для 
производства сейян. Кроме 
того, затянулось созревание 
хлебов в большинстве хо
зяйств Парабельского, Бак- 
чарского, Тегульдетского 
районов — они тоже не 

 ̂ смогут запастись собствен
ными семенами. Отдельные 
хозяйства Чаинского, Кол- 
пашевского. Томского рай
онов также столкнзггся с 

■ трудностями при создании 
семенных фондов.

Поэтому в хозяйствах ос-

С Е И Е И Д - П Е Р В А Я  ЦЕЛЬ СТ РАДЫ
номы х земледельческих 
районов—в Асиновском, Зы
рянском, Кожевниковском, 
Первомайском, Томском и 
Шегарском — надо органи
зовать, кроме удовлетворе
ния собственных потребно
стей, дополнительное произ
водство семян (20—25 тысяч 
тонн) для хозяйств других 
районов и поставки в госу
дарственные ресурсы. Судя 
по состоянию посевов в этих 
районах, задача вполне вы
полнима. Выращен хороший 
урожай зерновых и зерно
бобовых культур, и при чет», 
кой организации уборочных 
работ, особенно сушильно
очистительных комплексов, 
можно подготовить отлич
ные семена в нужном коли
честве. Но руководители и 
специалисты райсельхозуп- 
равлений не должны допус
кать местничества, когда 
проявляется забота только 
о создании семенных фон
дов для собственных нужд и 
забываются потребности Дру
гих хозяйств. Нужна боль

шая оперативность в орга
низации межхозяйственных 
перевозок семян.

В самом деле, в группе 
восточных районов (Асинов
ском, Зырянском, Первомай
ском) созревание яровых бо
лее раннее, меньше полеглых 
хлебов. Здесь проще созда
вать семенные с^нды. Иная 
обстановка в Кожевников
ском, Томском и Шегар
ском районах, где из-за час
тых дождей к сильных вет
ров хлеба полегли на зна
чительных площадях. Так, в 
совхозе имени 50-летия 
СССР набирается более 1.300 
гектаров сильно полеглых 
хлебов, в в совхозах «Тру
довик», «Красное знамя» их 
созревание сильно задержа
лось. Как обеспечить себя 
семенами? Райсельхозуправ- 
ления должны заранее оп
ределить, за счет каких хо
зяйств можно решить про
блему.

Следует особое внимание 
обратить на семеноводческие 
хозяйства. Им, как правило, 
выделяется больше семян 
высших репродукций райо-

нированных сортов. И на их 
полях выращен хороший 
урожай. Необходимо сделать 
так, чтобы максимальное 
Количество зерна, произве
денного а этих хозяйствах, 
использовать на семенные 
цели.

Для примера можно взять 
семеноводческий колхоз 
«Сибиряк» Зырянского рай
она. Там выращен отличный 
урожай яровых хлебов, хо
рошо подготовлено сушиль
но-очистительное хозяйство. 
Есть квалифицированные 
специалисты и машинисты 
сушильных установок. «Си
биряк» имеет реальную воз
можность произвести значи
тельное количество добрых 
семян районированных сор
тов и для себя, и для дру
гих хозяйств. Но, чтобы это 
было сделано, райсельхоз- 
управление обязано держать 
ход уборки урожая под по
стоянным контролем, оказы
вать помощь дополнитель
ным транспортом, обеспечить 
сушильные' комплексы топ
ливом и т. д.

В Томском районе специа
лизированным семеноводче
ским хозяйством является 
совхоз «Победа». Здесь так
же ̂  выращен хороший уро
жай, есть мощное сушиль
ное хозяйство. Весной все 
выделенные для района се
мена высших репродукций, 
полученных в порядке сор- 
тообновления, переданы это
му хозяйству. И следует 
сделать все для того, чтобы 
зерно с сортовых посевов 
совхоза было полностью ис
пользовано на семенные це
ли. Так Же должны посту
пить и семеноводческие хо. 
зяйства Кожевниковского, 
Первомайского, Шегарского 
районов.

Все коммунисты села, все 
звенья агропромышленного 
комплекса обязаны ответст
венно отнестись к работе 
по закладке семенных фон
дов, сполна использовать ре
альную возможность запас
ти собственные сортовые се
мена высоких посевных 
кондиций.

Политбюро

1Й>ГАН том ского  ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Политбюро ЦК КПСС на 
очередном заседании заслу
шало информацию о прове
дении в Москве XII Все
мирного фестиваля молоде
жи и студентов. Отмечено, 
что Московский фестиваль 
стал - крупным событием 
международного значения, 
способствовавшим сплоче
нию молодежи в борьбе про
тив агрессивной политики 
империализма, за мир и бе
зопасность народов. Под
черкнуто важное значение 
дальнейшего развития со
трудничества советских мо
лодежных организаций с 
прогрессивными и демокра
тическими молодежными 
организациями зарубежных 
стран. Партийные, совет
ские, комсомольские, проф
союзные организации при
званы и далее поддержи
вать трудовую и обществен
но-политическую активность 
молодежи, вовлекая ее в 
решение задач хозяйствен
ного и культурного строи
тельства. Необходимо все
мерно совершенствовать тру
довое, идейно-политическое 
и нравственное воспитание 
подрастающего поколения, 
активно сочетать разнооб
разные формы политиче
ской и культурно-массовой 
работы с юношеством.

Политбюро рассмотрело 
ход уборки зерновых и дру
гих сельскохозяйственных 
культур, заготовки кормов 
для животноводства. Обра
щено внимание на необхо
димость значительного уси
ления темпов осенних ра
бот с тем, чтобы всю выра
щенную продукцию убрать 
без потерь, переработать и 
доставить на зимнее хране
ние, своевременно провести 
сев озимых культур, осо
бенно по интенсивным тех
нологиям, подготовить хоро
шие семена, обеспечить хо
зяйства минеральными удо

брениями и средствами за
щиты растений. 'Учитывая 
перемещение хлебной стра
ды в районы Сибири, Урала 
и Северного Казахстана, 
партийные, советские и хо
зяйственные органы долж
ны мобилизовать трудовые 
коллективы на своевремен
ную уборку выращенного 
урожая. Реализация постав
ленных задач, выполнение 
планов заготовок зерна и 
другой сельскохозяйственной 
продукции требуют высокой 
дисциплины, четкой органи
зации, эффективного ис
пользования имеющихся ма
териально-технических ре
сурсов. На решение этих 
вопросов следует нгшравить 
усилия коммунистов, всех 
работников агропромышлен
ного комплекса.

Политбюро обсудило меры 
по созданию Прикаспийско
го нефтегазового комплекса. 
В принятом постановлении 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР предусмотрены 
ускорение разведки в Прика- 
спии месторождений нефти 
и газа, совершенствование 
систем их разработки, орга
низация 'Комплексной (пере
работки углеводородного сы
рья с получением ценных 
химических продуктов. Ус
тановлены задания по вы
пуску необходимого обору
дования и приборов и соз
данию для этого соответст
вующих производственных 
мощностей. Намечено стро
ительство жилья, объектов 
социального и культурно- 
бытового назначения, а так
же определены другие ме
ры по закреплению кадров 
на предприятиях и в орга
низациях, занятых освоени
ем месторождений на тер
ритории этого комплекса.

Политбюро рассмотрело 
вопросы, связанные с пред
стоящей 40-й сессией Гене
ральной Ассамблеи ООН.

Подтверждено, что Совет
ский Союз придает боль
шое значение Организации 
Объединенных Наций как 
действенному инструменту 
мира. СССР будет и впредь 
добиваться того, чтобы спра
ведливые демократические 
принципы, на которых 40 
лет назад была основана 
ООН, воплощались в прак
тике международных отно
шений. Исходя из главной 
уставной задачи ООН — со
хранения и упрочения мира. 
Советский Союз и на прюд- 
стоящей сессии Генеральной 
Ассамблеи будет прилагать 
усилия к тому, чтобы ос
новное место в ее работе 
заняли вопрюсы прекраще
ния гонки вооружений. Од
новременно СССР, как и 
прежде, будет выступать за 
развитие на равноправной 
основе международного со
трудничества в различных 
областях, в том числе в мир
ном освоении космического 
пространства в условиях его 
немилитаризации.

Политбюро заслушало со
общение товарища Г. А. 
Алиева об участии парпгий- 
но-государственной делега
ции СССР в праздничных 
мероприятиях в КНДР, по
священных 40-летию осво
бождения Кореи. Одобрены 
итоги встреч и бесед совет
ской делегации с Генераль
ным секретарем ЦК ТПК, 
Президентом КНДР Ким Ир 
Сеном и другими корейски
ми руководителями, в ходе 
которых была подтвержде
на решимость наших пар
тий и стран углублять все
сторонние связи, расширять 
взаимодействие в борьбе за 
оздоровление международ
ной обстановки и упрочение 
мира.

Политбюро ЦК КПСС об
судило также ряд других 
вопросов внутренней и вне
шней политики.

•  : ..

I

Много дел и забот у колхозного ме
ханизатора в страдную пору. На смену 
одному виду работ подходит другой — 
только поспевай. В составе звена Н. М. 
Курапова тракторист Петр Руднев го
товил сено, постоянно перевыполняя 
дневную норму, но вот подошло время 
вспашки зяби, и молодого механизато
ра направили на этот ответственный 
участок.

Земледельцы колхоза «Россия» уже 
не первый год борются за получение 
высоких урожаев зерновых. Вместе с

другими механизаторами Петр Руднев 
старается строго соблюдать технологию 
обработки земли, ведь она только тог
да отблагодарит щедрым урожаем, 
когда зерна лягут в хорошо подготов- 
леииую и удобренную пашню. Время 
торопит, и молодой тракторист не по
кидает поля до тех пор, пока не пере
выполнит дневное задание.

НА СНИМКЕ: тракторист «К-700» из 
колхоза «Россия» Зырянского района 
П. Руднев.

. Фото А. Сухорукова.

н о в о с ти  НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА

п е р в ы и
в с т р а н е

рубочный комплекс для 
заготовок пущен на Том
ском заводе режущих 
инструментов

За счет этого нововве
дения производитель
ность труда инструмен
тальщиков возросла на 
этом участке в шесть раз. 
Комплекс позволяет зна
чительно экономить до
рогостоящую сталь.

Кроме того, на даводе 
освоены и уже работают 
на полную мощность два 
роботизированных комп
лекса на токарной обра
ботке, шесть установок 
«Булат» для нанесения 
износостойких покрытий 
на режущий инструмент, 
а еще семь таких уста
новок находятся в на
ладке. Все эти новинки 
значительно сокращают 
ручной труд, улучшают 
условия труда.

И. ЯКОВЛЕВА.

К р а н  д л я  

отделочников
появился на строитель
стве 180 • квартирного 
крупнопанельного дома 
по улице Войкова

Это несколько необыч
ная техника. На плат
форме тракторного при
цепа установлены три

механические лебедки. 
От каждой из них про
тянуты __ тросы к метал
лической балке, установ
ленной на крыше здания.

Новый подъемник ■ — 
первый не только на 
стройке, но и вообще в 
нашей области.

Проблема вертикально
го транспорта в ряду 
ггроблем малой механи
зации занимает особое 
место в связи с развити
ем многоэтажного строи
тельства. Башенный 
кран, с помощью которо
го монтажники сооружа
ют коробку здания, 
«уходит» со стройки вме
сте с ними. Конечно, от
делочникам не нужно 
поднимать на приличную 
высоту многотонные па
нели: их материалы по
легче. Но попр^уйте бы
стро подняться на девя
тый этаж хотя бы с пу
стыми руками. Трудно
вато. А если в руках 
раствор, алебастр, лино
леум?

До сих пор делали так: 
на каждый подъезд ус
танавливали по лебедке. 
А новая установка «за
хватывает» сразу три 
подъезда.

'Установка вызывает на 
стройке большой инте
рес. С удовольствием 
наблюдает за ее работой 
начальник участка ма
лой механизации ДСК 
М. Сороченко. Установка 
создана на 'УММ отделе
нием вертикального тран

спорта; Ее готовили к 
работе бригадир В. Фед- 
чук с товарищами. По
могали специалисты тре
ста «Оргтехстрой».

Инженеры следят за 
работой установки, об
суждают первый опыт. 
Две крайние лебедки мо
гут вращаться, а вот 
центральная закреплена 
намертво. Сделать и ее 
подвижной?

Следствие всех нови
нок — повышение куль
туры произво д е т в а .  
Вот появилось предло
жение вывесрггь в каби
не управления список- 
инструкцию: сколько ве
сит тот или иной строй
материал. Четче будет 
работать машинист, не
смотря на то, что ему | 
придется в какой-то ме
ре выполнять роль дис
петчера. Теперь у каж
дого из них не одна, а 
сразу три лебедки.

Первыми попросились 
на эту установку рабо
чие, которым противопо
казан тяжелый труд. 
Поднять сразу почти 
тонну на девятый этаж 
стало легко. Что ж, это 
добрая оценка работы 
участка малой механиза
ции.

Пока это опытный об
разец. А очень скоро 
таких механизмов будет 
уже четыре. Два — на 
ДСК и по одному—в тре
стах «Промстрой» и 
«Жилстрой».

С. КАМЕНЕВ.

\ 4 & p e i

начала свою работу школа 
Министерства строительства 
СССР. Местом ее проведе
ния стал домостроительный 
комбинат. Тематика работы 
школы — современные ви
ды отделки изделий круп

нопанельного домостроения 
и пути всемерного повыше
ния качества выпускаемых 
изделий и строительства до
мов на ДСК.

В работе принимают уча
стие более шестидесяти го
стей из 27 городов Совет
ского Союза. Работники 
стройиндустрии, строители, 
технологи.

Вчера гости познакоми

лись с достижениями томи
чей, побывали на заводе 
крупнопанельного домостро
ения, на стройплощадках. 
Сегодня состоится пленар
ное заседание участников
школы, будут заслушаны
доклады, приняты рекомен
дации.

^Последствии наша газета 
расскажет об этом событии 
более подробно.
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I Партийная жизнь: 
j отчеты и выборы

I С о б р а н и е  
' и результат

ТОМ СК

•  у  КОММУНИСТОВ I 
ПАРТИЙНОЙ ГРУППЫ 
РЕМОНТНЫХ МАСТЕР
СКИХ АВТОКОЛОННЫ 
№ 1977 состоялся пред- | 
метный разговор об эко
номии запасных частей, I 
горюче - смазочных ма
териалов, электроэнергии,

 ̂ воды. Выступивш ие на 
I собрании А. Ш естаков, 

П. Контаев, В. Дацко, 
И. Рыбалов призвали то
варищей непримиримо I 
относиться к расточите
лям, критиковали на-1 
чальников участков, ма-1 
стеров, бригадиров, кото
рые держатся в стороне I 
от борьбы  за экономию и 
бере52Сливость. Админист-1 
рация автоколонны, пар
тийное бюро после собра
ния в партгруппе усили
ли спрос с тех, кто не I 
береж ет народное досто
яние. Установлено круг
лосуточное деж урство на 
мойке автомашин, и рас
ход воды значительно с о- 
кращен. Наведен поря
док в учете, хранении. 
Для слива отработанных | 
масел отведены специ- 
а.льные емкости. Разра
ботаны и действуют ус-1 
.ловия премирования и 
депремирования за эко- 
нолшю или перерасход 
электроэнергии, эконом
нее стал^ расходоваться | 
метизный инструмент.

КОЛПАШ ЕВО

•  ПАРТГРУПОРГА 
ТОГУРСКОЙ ФЕРМЫ 
С О В Х О З А  «ТОГУР- I 
СКИЙ» в. А. Верещаги
ну коммунисты критйко-1 
вали за то, что она ред
ко привлекала к работе 
других членов партгруп
пы. Коллективными дей
ствиями . можно было бы 
наверняка повысить
спрос с зоотехнической 
службы, потребовать от 
управляющего отделени
ем А. В. Волкова более 
внимательного отношения | 
к животноводам, измй 
нить к лучшему мораль
ный климат в коллектп- | 
ве. И все же кандидату
ру Валентины Андреев-1 
ны при выборное парт
групорга вновь все под
держали. Надеются ком
мунисты, что она учтет 
товарищескую критику, 
советы, предложения. На | 
собрании была высказа
на уверенность в том, I 
что годовой план по | 
продаже молока государ
ству будет непременно| 
выполнен.

БАКЧАР

•  НЕ ОЖИДАЛИ ЖИ
ВОТНОВОДЫ ТАКОГО 
РЕЗУЛЬТАТА: Хутор
ская ферма совхоза «За-1 
веты Ильича», почти год | 
проработавшая на бригад
ном подряде, значительно I 
снизила уровень надоев 
по сравнению с прош-1 
лым годом.

На отчетно - выборном I 
собрании коммунисты 
Хуторской фермы про
анализировали причины 
такого «падения». Спра
ведливым был упрек 
партгрупорга Г. С. Ни
конова в адрес экономи
ческой службы совхоза, 
других специалистов. В 
бригадный подряд «въе
хали» на энтузиазме. А | 
система точного хозяй
ского подсчета и стимули- I 
рования, которая бы по 
вкладу в общее дело по
ощряла передовиков и 1 
наказывала нерадивых, 
ориентировала бы всех на I 
конечный результат, так 
и не была разработана | 
как следует.

Однако, говорили ком
мунисты, нужно при-1 
знаться и в собственной | 
пассивности. Видели: не
все усвоили суть подря
да, коллективная ответ
ственность приводит иод-I 
час к безответственности 
отдельных работников, а 
существенных мер не 
принимали. Значит, сего
дня подряд должен быть | 
на особом контроле.

На собрании решено I 
поручить каждому члену 
партгруппы конкретный 
участок работы: дояру-
механику А. Л. Денисову 
— качество продукции, 
механизатору Г. А. Юфе- 
рову — полное обеспече
ние кормами, бригадиру 
Н. В. Губину — контроль| 
за вьтолнением государ
ственного плана и соци-I 
алистических обяза-1
тельств.

Партийный комитет 1 
совхоза «Заветы Ильича» 
решил все вопросы, свя
занные с внедрением 
бригадного подряда на 
Хуторской ферме и в 
других подразделениях, 
рассмотреть в конце ав
густа на общепартийном 
собрании, где с анализом 
всех успехов и просчетов j 
выступит главный эконо- ] 
мист хозяйства.

П Р О С Т О Р  д л я  м ы с л и  и Д Е Л А
НА ДНЯХ СОСТОЯЛСЯ IX ПЛЕНУМ томского 

ГОРКОМА КПСС, он ОБСУДИЛ ДВА ВОПРОСА: «О 
МЕРАХ ПО ВЫПОЛНЕНИЮ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ПЛЕ
НУМА ОБКОМА КПСС «О ЗАДАЧАХ ОБЛАСТНОЙ 
ПАРТИЙНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
РАЗВИТИЮ НЕФТЯНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ В 12-Й 
ПЯТИЛЕТКЕ НА ОСНОВЕ УСКОРЕНИЯ НАУЧНО-ТЕХ
НИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА» И «О РАБОТЕ ПАРТИЙ- 

КИРОВСКОГО РАЙОНА ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА».

Первый секретарь горкома 
В. М. Кетов привел в нача
ле своего доклада многого
ворящие цифры. Поставка 
томской нефти в 12-й пяти
летке увеличится по срав
нению с текущей на 12 мил
лионов тонн, газа — на 1,4 
миллиарда кубометров. Ка
питальные затраты умень
шатся  ̂ на 300 миллионов 
рублей по сравнению с ра
нее намеченным объемом. И 
все — за  ̂счет внедрения 
достижений научно - техни
ческого прогресса, ресурсо
сберегающих технологий, 
сокращения доли ручного 
труда. Именно такой под
ход  ̂ отвечает концепции на
шей партии об ускорении 
научно - технического прог
ресса. Именно так поставил 
задачу IX пленум обкома

партии, который утвердил 
целевую комплексную про- 
гра^мму внедрения достиже
ний НТП в объединении 
«Томскнефть».

Успешное осуществление 
ее во многом зависит от де
ловитости, инициативы, опе
ративности в работе управ
ленческого аппарата объеди
нения, организаций, научных 
учреждений и других тру
довых коллективов Томска, 
имеющих отношение к дея
тельности нефтедобываю
щей отрасли. Прежде всего 
предстоит усилить связь 
науки с производством, уве
личить вклад з^ченых ву
зов и НИИ в развитие неф
тяной промышленности. 
Есть простор для мысли и 
дела: автоматизация и те
лемеханизация процессов

добычи, транспортировка и 
подготовка нефти; увеличе
ние нефтеотдачи пластов; 
создание принципиально ,то- 
вых видов техники и тех
нологии для нефтяников.

Следует создать в вузах 
новые научно - производст- 
веАные объединения, сосре
доточив их внимание на 
решении нефтяных проблем. 
Назрела необходимость под
готовки инженеров по но
вым, «нефтяным», специ
альностям. Речь об этом 
шла в докладе, в выступле
нии секретаря парткома 
политехнического института 
Л. Я. Ерофеева.

Большая роль в развитии 
производительных сил при
надлежит человеческому 
фактору. На пленуме гово
рилось о профилактической 
работе, которую ведут в 
нефтедобывающих районах 
сотрудники Томского науч
ного центра АМН СССР. 
Продолжить шефство над 
нефтяниками и определить 
для себя более напряжен
ную программу работы в 
коллективах, населенных 
пунктах Севера должны уч
реждения культуры и ис

кусства, творческие союзы.
Мощное строительства в 

г. Кедровом, возведение но
вых учебных корпусов по
литехнического и строитель
ного институтов, техникума 
{нефтяной промышленности, 
строительство газопровода на 
Томск — такие задачи сто
ят перед строителями, и 
прежде всего территориаль
ным управлением строи
тельства, подразделениями 
«Мин монтажспецстроя ».

Сейчас у строителей еще 
масса неувязок, мешающих 
работать с полной отдачей, 
говорила на пленуме член 
Комсомольске - молодежной 
бригады «Томскпромстроя» 
Т. М. Трухина. Несовершен
на проектно - сметная до
кументация, вечные пробле
мы с приготовлением сухо
го раствора. Такие «мело
чи» изрядно тормозят ход 
работ на Севере,

Необходимо больше вни
мания уделять идеологиче
ской работе в подразделе
ниях «То мс кне фт и» ,
«Томскнефтегазгеоло г и и», 
УМНЦС, других предприя
тий и организаций. Ответ
ственны за это прежде все

го отдел пропаганды и аги
тации горкома партии, рай
комы г. Томска.

Предстоит серьезная ра
бота с кадрами в партий
ных организациях нефтега
зового комплекса. Многие из 
затронутых вопросов нуж
но решать в ходе начав
шихся отчетов и выборов в 
партийных организациях.

С докладом по второму 
в о п р о с у  в ы с т у п и л  
первый секретарь Киров
ского райкома партии В. С. 
Шувариков.

Состояние работы по ме
сту жительства еще а мар
те этого года обсуждалось 
на пленуме райкома и сес
сии районного Совета на
родных депутатов. Тогда 
было принято решение объ
единить общественные и са
модеятельные организации, 
создать авторитетные коор
динирующие органы. За 
каждым крупным трудовым 
коллективом и вузом за
крепили микрорайон, созда
ли советы микрорайонов, 
совет по работе с населени
ем при райкоме и райис
полкоме, семь секций — от 
массово - политической ра

боты до медицинского об
служивания. То есть была 
создана достаточно строй
ная система под руководст
вом партийных организа
ций. Результаты ее дейст
вия сегодня уже ощутимы. 
Усилены охрана обществен
ного порядка, профилакти
ка правонарушений, борьба 
с пьянством и алкоголиз
мом. Массовые рейды — 
400 дружинников ежедневно 
— направлены на выявле
ние нарушителей паспорт
ного режима, пьяниц, бро
дяг, тунеядцев.

Каждое утро в райком 
поступает подробная инфор
мация о правонарушениях, 
фактах пьянства. Под по
стоянным контролем — опе
ративность обсуждения та
ких случаев в трудовых 
коллективах.

Закрепление всей терри
тории района за коллекти
вами, спрос с них, органи
зованное соревнование по 
благоустройству повысили 
активность, ответственность 
населения за уборку и озе
ленение улиц, дворов. В 
этом году лучше идет под
готовка к зиме. В некегго-

Как готовимся 
к зиме « Р А С С Ч И Т ЫВ А Е М 
НА Х У Д ШИ Й  В А Р И А Н Т »

Первого июля в объединении «Контур» был издан 
приказ о мерах по снижению расхода электроэнергии. 
Дело в том, что в предстоящую зиму расход ее должен 
уменьшиться по сравнению с установленными лимита
ми на десять процентов. На столько же должно сокра
титься потребление тепла. Поэтому всем службам объ
единения необходимо тщательно подготовиться к зиме, 
рассчитывая именно на худший вариант.

В прошлую суровую зи
му у нас не б ы л о  
аварий в системах теп
лоснабжения, производст
венные цехи сумели сэко
номить немало электроэнер
гии. В коллективе объедине
ния ведется широкое сорев
нование за экономию энер
гетических ресурсов. Бере
жливость стала правилом 
для всех, на нее ориентиру
ют условия крупномасштаб
ного экономического экспе
римента. Все цехи «Конту
ра» уже отработали два дня 
на сэкономленной электро
энергии. Думаю, до конца 
года мы сбережем ее еще 
на один день и перевыпол
ним принятые социалисти
ческие обязательства.

Тем не менее в планах у 
нас — дополнительные меры 
по сокращению потребления 
энергии. Мы составили гра
фик работы крупных энер
гопотребляющих установок. 
В пиковые периоды будем 
отключать часть оборудова
ния. Так, участок нанесения 
покрытий будет работать не 
с семи тридцати утра, а с 
десяти. Это даст возмож
ность разгрузить систему 
электроснабжения в утрен
ние часы. Такие же сдвиги 
графиков работы предусмот
рены для мощного горизон
тально - фрезерного станка 
в цехе № 8, нагревательных 
печей термического участ
ка.

Всем цехам й крупным 
участкам доведены задания 
по экономии энергии. Счет
чики у нас установлены для 
всех крупных потребите
лей. За сокращение расхода 
электроэнергии выплачива
ются премии. Обычно цехи 
соблюдают доведенные ли
миты. Но при проверках, 
которые еженедельно прово
дят работники службы глав
ного энергетика и народ
ные контролеры, иногда об
наруживаются нарушения. В 
цехе № 3, например, в не
рабочее время оказались 
невыключенными светиль
ники, были утечки сжатого 
воздуха. Виновные в расто

чительстве лишаются пре
миальных частично или 
полностью.

В нашем объединении не
прерывно ведется техниче
ская реконструкция. Она 
затрагивает и системы теп
лоснабжения и электроснаб
жения. Когда завод матма- 
шин проектировался, счет
чики были предусмотрены 
не во всех подразделениях. 
Поэтому мы заключили до
говор на разработку автома
тизированной системы учета 
энергоресурсов с Новокуз
нецким филиалом института 
«Спецавтоматика». Внедрять 
эту систему начнем с буду
щего года.

Сложные вопросы прихо
дится решать службе глав
ного энергетика по повыше
нию надежности системы 
теплоснабжения. Дело в том, 
что параметры теплоносите
ля часто не соответствуют 
нормам. Поэтому в сильные 
холода на предприятии бы
вает неуютно. Из-за малого 
перепада давления на входе 
системы теплоснабжения в 
прошлую зиму не во всех 
цехах мы сумели обеспе
чить нормальную темпера
туру. Правда, есть недора
ботки и у нашей службы. 
Давно пора установить теп
ловые завесы возле окон в 
пятнадцатом и десятом це
хах. Помещения этих цехов 
спроектированы по южным 
нормам с большой пло
щадью остекления. Сейчас 
мы заканчиваем монтаж 
этих теплозавес.

Как наиболее эффективно 
использовать тепло? Мы 
пришли к выводу, что мо
гут помочь так называемые 
подмешивающие насосы. Б 
прошлом году в объедине
нии установлены два таких 
насоса. Кроме экономии 
тепла, мы сократили и рас
ход теплоносителя. На во- 
доподо1ревательных уста
новках монтируем элект
ронные регуляторы темпе
ратуры. Немало энергии 
сберегаем, отключая в вы
ходные и праздничные дни 
приточную вентиляцию.

Б нашей службе главного 
энергетика около 90 чело
век. На этот коллектив ло
жится основная работа по 
подготовке к зиме. Боль
шинство людей имеет вы
сокую квалификацию, доб
росовестно относится к делу. 
Среди передовиков социали
стического соревнования на
зову- инженера Б. Э. Джу- 
маналиева, бригадира вен
тиляционщиков М. М. Со
коловского, электриков Ю. В. 
Юрова и В. А. Гулакова, 
слесаря-сантехника А. А. 
Гушкаренко. Наша служба 
работает не только в произ
водственных цехах. Мы го
товим к зиме подшефную 
школу № 18, собственные 
детские сады. По заданию 
горисполкома взялись за ре
конструкцию теплотрассы, 
ведущей к нашему микро
району.

Недавно в газете «Крас
ное знамя» в статье Н. По
пова «Дорого тепло в Сиби
ри» прозвучала мысль о 
необходимости создать в об
ластном центре . межведом
ственную специализирован
ную организацию для при
ведения в порядок систем 
теплоснабжения на пред
приятиях. Это очень пра
вильная идея. Такое под
разделение значительно раз
грузило бы заводские слу
жбы главного энергетика, 
мы смогли бы больше вни
мания уделять эксплуата
ции систем теплоснабжения.

Подготовка к зимнему се
зону подходит к концу. 
Главный инженер каждую 
неделю контролирует ход 
ремонтных и наладочных 
работ в объединении. Б це
хах восстанавливают тепло
вые контуры, утепляют во
рота и двери. Более полови
ны всех объектов тепло
снабжения уже сданы пред
ставителям тепловой инс
пекции. Но резервы еще 
есть. Мало рационализатор
ских предложений подается 
по экономии тепла, подчас 
ремонт проводится некачест
венно, и приходится исправ
лять брэ'к, затрачивая на 
это дополнительные средст
ва и время. Однако все эти 
недостатки преодолимы. Нет 
сомнений, что новую зиму 
коллектив «Контура» встре
тит во всеоружии.

А. ЖИЛКИН,
главный энергетик про
изводственного объеди

нения «Контур».

Эксперимент:
безотходная
технология

Обмолот под
к р ы ш е й

КРАСНОДАР.СКИЯ КРАЯ. В колхозе имени Кали
нина Каневского района четвертый год действу
ет комплекс 1ИНдустриальной безотходной тех
нологии уборки оерновых и семенников трав.

Здесь технологический процесс непрерывен. 
Хлебная массагескашивается двумя машинами Та
ганрогского й!с;мбайнового завода .«МПУ-150» и 
дв!умя переоборудованными «Колосами». В них 
вместо молотильно - сепарирующих устройств 
установлены измельчители типа «П УН -5». Мощ
ный 'Вентилятор .по пневмопроводу .подает . из
мельченную 1хлеб1ную массу в загерметизиро
ванные телетни. (Поле .полностью освобождает
ся от биологической массы —  зерна, половы, 
соломы. '

На стационарный момпленс трактор «М ТЗ» 
доставляет с Поля |в 80-кубовых тележках, хлеб
ную массу. Здесь она дозирующими устройст
вами равномерно подается 1на сушильно-сепари- 
рующие линии, оттуда для обмолота —  на ком
байны |«Колос» и \«Марс-10». Зерно идет ш бун
кер-накопитель, а солома и полова по пневма- 
тичесним линиям Ьпранспортируются к местам 
хранения и \н агрегатам по приготовлению гра
нул.

НА СНИМКАХ: общий |вид цеха по производ
ству гранул из {половы, соломы с добавками лю
церны; иомсомолец Селииоленно освоил новую 
специальность —  оператора двух молотильных 
агрегатов .«Колос» и «Марс-10».

Фото Е. Шулепова. (Фотохроника ТАСС),

По следам наших выступлений ^

« с  П О П Р А В К О Й  Н А  С И Т У А Ц И Ю »
Так называлась коррес

понденция по >1тогам по
вторного рейда от 11 июня 
1985 г., в которой шла речь 
об использовании служебно
го транспорта в личных це
лях. «Корреспонденция об
суждена на общем собрании 
коллектива, — сообщает на
чальник автоколонны № 1975 
Н. М. Пасечко. — Просту
пок водителя В. А. Мишуко- 
ва осужден. Приказом по 
предприятию ему объявлен 
выговор, с него удержана 
плата за автоуслуги».

«Инструктор В. А. Блед-

нов за самоНольное и бес
платное использование ав
томобиля предупрежден при
казом по техникуму, — пи
шет в редакцию директор 
Томского автомобильно-до
рожного техникума В. А. 
Мирунко. — Расходы по ис
пользованию транспорта им 
возмещены. По техникуму 
издан приказ об усилении 
контроля за работой учеб
ных автомобилей».

«По поводу поездки на 
служебной машине за
местителей главного вра
ча по АХЧ и по ле

чебной работе В. М. Марко
ва и Л. Н. Фаткулиной до
вожу до сведения следую
щее, — сообщает главный 
врач детской больницы № 2 
В. П. Грехнев. — Обоим 
объявлены выговоры. За 
услуги автотранспорта с них 
удержано».

Лишен премии за второй 
квартал старший. инженер 
ЖЭУ-4 Э. С. Федоров, ука
зано на недопустимость ис
пользования в личных це
лях транспорта управляю
щему трестом , «Томск- 
ТИСИЗ» В. Ф. Ширяеву.

Дисциплина
управления Для чего издаются приказы?

Чтобы ответить .на постав
ленный в заголовке вопрос, 
сначала давайте ответим на 
более простой: сколько в
одном хозяйстве в год из
дается приказов? Если иметь 
в виду совхозы «Томекпло- 
доовощхоза», то в «Родине» 
и «Тогурском» — примерно 
по пятьсот. В других—чуть 
поменьше. Как они влияют 
на управление хозяйствами?

Откладываем в сторону те 
приказы, которые принима
ют, увольняют, перемещают 
людей, предоставляют им 
отпуска и т. п. Тут есть оп
ределенный автоматизм. 
Пятьдесят процентов прика
зов связано с нарушениями 
трудовой дисциплины (борь
ба за порядок все-таки ле
жит на плечах руководите-, 
ля).

А вот несколько иная ка
тегория приказов, прямо ре
гулирующих производство. 
«Провести реконструкцию 
животноводческой фермы». 
«Завершить строительство 
овощехранилища». «Провес
ти сортообновление карто
феля». «Внедрить бригадный 
подряд»... Стараюсь по све
жим следам установить, что

сделано после этих прика
зов. Уточняю причины сры
вов и переноса сроков. Сра
зу выясняется; не выполня
ются приказы чаще всего по 
вине исполнителей. Но есть 
ссылки и на «непредвиден
ные события», на ошибки в 
решениях.

Анализируют ли руково
дители свои приказы и то, 
как они исполняются? 
Вряд ли. Иначе бы они не 
остались равнодушными к 
неисполнительности подчи
ненных.

«Приказ начальника — за
кон для подчиненного», — 
гласит армейская заповедь. 
Она распространяется и на 
всех, кто в трудовом строю. 
Все мы исполнители по от
ношению к старшему в дол
жности. Однако отданный 
руководителем приказ обя
зывает и его самого органи
зовывать работу, осущест
влять за ней контроль.

В совхозе «Молодежный» 
(директор П. Н. Игнатов) 
двадцатью тремя приказами 
сделаны денежные начеты на 
работников, виновных в не
малом ущербе — 1.240 руб
лей. Однако взыскали с них

только 839 рублей. В «Роди
не» произведен начет в раз
мере 1.300 рублей, возмеще
но 645. А в Томском пло- 
доовощторге сочли необхо
димым привлечь к матери
альной ответственности 41 
работника и взыскать с них 
3.422 рубля. Фактически 
взыскано лишь 805 рублей, 
то есть 23 процента. Прика
зы о наказании оказались 
холостыми выстрелами.

Важнейшие черты испол
нительности — творческий 
подход, деловая инициатива, 
самокритичная оценка ре
зультатов. Однако иной че
ловек, получив указание, 
тут же поднимает шумиху, 
суету. Но очень скоро вы
ясняется, что задачу он 
представляет смутно; не 
успел осмыслить. Следует 
административный нажим. 
Но все равно задача решает
ся плохо, так как есть лишь 
видимость «напряженной» 
деятельности и «высокой» 
требовательности.

Приказы о привлечении к 
дисциплинарной ответствен
ности в торге издаются ав
томатически, за ними пере
стали следить. «Передовая»

заведующая магазином № 3 
Г. В. Чечнева в течение го
да получила семь выгово
ров, а Н. С. Усова (магазин 
№ 23) — одиннадцать. На
казание было чисто фор
мальным актом, ведь в ра
боте ничего не менялось.

Знаменем нашего дня ста
ло слово «ответственность», 
поэтому нетерпимы безот
ветственные приказы и ука
зания. Они не проясняют, а 
запутывают отношения в 
коллективах.

Семь месяцев возглавляла 
товароведческую службу 
торга Л. А. Кунгурова. Ее 
вроде бы и обоснованно на
значали на этот пост, но 
вскоре стало ясно, что она, 
мягко говоря, не выдержала 
«испытание». И как же по
ступили в торге? В приказах 
Кунгуровой было объявлено 
десять выговоров. Ее зло
употребления и халатность 
дважды наказывались де
нежными начетами. В то же 
время в торге этого специа
листа берут под защиту: 
«Она дело знает».

Знакомая отговорка. Но 
что она означает? Знать де
ло для руководителя — это

уметь создавать в коллекти
ве рабочий настрой, утверж
дать такие отношения, при 
которых злоупотребления, 
пьянки, нечистоплотность, 
ложь были бы исключень!. 
Всего этого Кунгурова не 
смогла обеспечить, но ее 
оберегали. Она привыкла к 
наказаниям и уже не при
нимает их всерьез.

Не каждому удается в 
срок и хорошо выполнить 
порученное дело. Бывает, 
что ни доброе слово старше
го, ни взыскания человеку 
не помогают. Тогда следует 
спросить; на своем ли месте 
работник? Но ставить так 
вопрос иные руководители 
не хотят зачастую лишь по
тому, что сами его рекомен
довали. Исправляют свою 
ошибку лишь тогда, когда 
«выдвиженец» совсем зава
ливает дело.

Мартовским приказом по 
торгу отмечено, что заведу
ющая магазином № 16 Г. А. 
Плиева систематически на
рушала правила советской 
торговли. Например, полу
чила со склада яблоки выс
шего качества, а в товарно- 
транспортной ведомости ука

зала, что... «низшего». До
пустила явное злоупотреб
ление. К тому же Плиева 
совершила двухдневный про. 
гул. Торг признал, что она 
не соответствует занимаемой 
должности. И что же? Вско
ре Плиева была выдвинута 
на должность... товароведа в 
управление самого торга (!).

Или такой пример. В кон
це декабря прошлого года 
приказом по объединению 
«Томскплодоовощхоз» заве
дующая магазином № 12
Т. П. Свечкарева за грубое 
нарушение производственной 
дисциплины и правил тор
говли, за невнимание к по
купателям, скрытие недо
стачи была уволена из тор
га. Но через некоторое вре
мя наперекор всем прика
зам оказалась на работе в 
аппарате бухгалтерии (!).

Почему же у руководите
лей торга приказы не со
стыковываются с требовани
ями трудового кодекса? По
чему в приказах одно, а в 
реальных действиях совсем 
другое?

В. НАЗАРОВ, 
старший экономист-ре

визор объединения 
«Томскплодоовощхоз».

рых микрорайонах (напри-^ 
мер, электролампового за- [ 
вода) созданы ремонтные'  
бригады из числа жителей.

И все-таки много еще 
нерешенных проблем. Есть 
необходимость усиливать 
воспитательное воздействие 
на молодежь в общежитиях, 
искать эффективные методы 
работы с подростками. На
до повышать роль хозяйст
венных руководителей в 
идейно - воспитательной ра
боте с населением. Об этом 
говорили выступающие — 
председатель Ленинского 
райисполкома Б. П. Пешков, 
рабочая электролампового 
завода Г. А. Шабанова, сек
ретарь партбюро карандаш
ной фабрики Л. К. Молоко
ва. /

Пленум горкома поставил 
перед партийными органи
зациями, райкомами пар
тии задачу — совершенст
вовать формы и методы ра
боты среди населения.

В работе пленума принял 
участие и выступил секре
тарь обкома КПСС Р. М. 
Романов.

В. ВАККЕР.

Заседание
ревизионной

комиссии
областной

парторганизации
Состоялось заседание 

ревизионной комиссии 
областной партийной ор
ганизации. Подведены 
итоги работы комиссии за 
первое полугодие, рас
смотрены материалы про
верок.

EmmifliniEffioiiEiiiiii

Ю О  СТРОК 
НА АКТУАЛЬНУЮ
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Нету водки... 
и не хочется

Он стоял на перекрест
ке дорог и энергично ма
хал ру:;ой, пытаясь оста
новить проезжающие ма
шины. Оказался нашим 
попутчиком. Знакомимся. 
Работник райпо. Едет в 
соседнее село помочь 
друзьям, нанявшимся 
там колоть дрова для 
сельских учреждений.

— А что, там сами не 
могли наколоть?

— Да раньше за бутыл
ку местные нанимались, 
а сейчас за деньги не хо
тят.

— Ну а вы?
— А мы — за деньги. 

Не так давно сидели с 
мужиками, перекур был 
в работе. Заговорили о 
пьянке и как-то, к удив
лению, обнаружили оди
наковые ощущения: нету 
водки, так и пить ее не 
хочется.

А ведь по сути это убе
дительное подтверждение 
правильности мер, при
нятых в стране и области 
с первого июня этого го
да, которые одним каза
лись излишне админист
ративными, другим — не- 

, альтернативными, треть- 
йм — далеко зашедшими. 
Сегодня с облегчением 
вздохнули многие жены 
и дети: муж и отец не
пьет, потому что нету... 
Исчезли пьяные с улиц и 
из зрелищных мест, с об
щественного транспорта. 
Одним словом, чище стал 
наш воздух, в котором 
живем и работаем.

Но сегодня' есть и не
довольные. Есть люди, 
которым еще «очень хо
чется», часами стоят они 
в очередях за спиртным, 
и тянутся их трясущиеся 
руки к одеколону и «си- 
нявкам». Их надо лечить 
так же энергично, как 
взялись бы мы лечить 
сейчас зачумленного. И 
есть еще кое-где расте
рявшиеся работники тор
говли и организаторы до
суга, не видящие путей 
выполнения планов без 
водки и не умеющие ор
ганизовать свободное вре
мя трезвых людей. А ра
ботники областного уп
равления общепита не 
растерялись: и спиртное
сократили, и план выпол
нили. Не растерялись и 
работники торговли в 
Стрежевом; почти на 70 
процентов меньше водки 
продали в июле, а план 
товарооборота выполнили.
В колпашевских и чаин- 
ских селах все больше 
проявляется умения в 
организации трезвого об
щения людей. Трезвые 
люди тянутся друг к дру
гу. Уже начинает свою 
работу оргкомитет по соз- 
Данию областной органи- \ 
зации добровольного об- 
щества трезвости.

Итак; сегодня нету вод
ки, и не хочется ее пить.

Тогда, наверное, и сов
сем не надо?
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24 августа 1985 года ^КРАСНОЕ ЗНАМЯ:
«Один случай потряс меня, и с тех пор не могу спо

койно жить, — написала в редакцию томичка Н. А. Ко
лесова. — При мне в детсжую больницу привезли маль
чика, которого называли страшным словом «отказной». 
Мать, которая носила его под сердцем, бросила свое ди
тя на произвол судьбы. А ведь сейчас ему во всем ми
ре нужна только мама... Посмотреть бы ч глаза этой 
женщине, предавшей сына!»

вают о том, что после их 
учреждения начинается ко
чевая жизнь ребятишек по 
больничным палатам — от
деление патологии новорож
денных, другие стациона
ры...

Вот что говорит мать дво-

обеспечен квалифицирован
ный уход. После трех лет
малышей переводят в до
школьные детские дома, в 
специализированные дома- 
интернаты.

— Самые удачливые наши 
обитатели — те, которых

I Выпростались из пеленок 
крепко сжатые кулачки. Со
средоточенно смотрят на 
мир голубые глаза двухме
сячного Андрюшки. Он уже 
умеет все, что и другие его 
сверстники. Недовольство 
выражает плачем, радость— 
улыбкой. Крепко держит 
головку, внимательно сле
дит глазами за игрушкой, 
оборачивается на голос.

Пока в его крохотной, но 
уже печальной биографии— 
только больничные стены. 
Из родильного дома мальпп 
перекочевал в соматическое 
отделение томской детской 
больницы № 1. По соседству 
с его кроваткой—еще семь, 
и над каждой прикноплена 
к стене бумажка с именем. 
Это — «палата брошенных», 
как горько называют ее в 
отделении. Все восемь ма
леньких пациентов — «от
казные» дети. В соседней 
палате есть ребятишки, чьи 
матери лишены родитель
ских прав...

Не буду пугать читателей 
цифрами, но ни для кого 
не секрет, что такие «ни
чейные» дети месяцами, а 
то и годами обитают в дет
ских стационарах города и 
области, собирая всю ин
фекцию, занимая такие ну
жные в здравоохранении 
больничные койки.

В карте врачебных назна
чений маленького Андрю
ши — смеси «Малютка», 
«Малыш», соки, витамины. 
Кроме кормления и ухода 
(насколько лучше было бы 
это дома!), мальчик не по
лучает ничего. К сожале
нию, гулять с детьми неко
му. В отделении катастро
фическое положение с ня
нями, не хватает .и медсе
стер. Если вдруг выдастся 
свободная минута у кого-то 
из врачей — обязательно . 
вьшесут в бо.пьничный двор, 
на солнышко, Андрюшку 
или кого-то из его соседей— 
вот и все их гулянье за 
день. А кого винить?..

Заведующая отделением 
Наталья Александровна Ры- 
жакова произнесла слова, 
прозвучавшие в унисон с 
письмом в редгпсцию:

— Привести бы сюда этих 
мамаш, подкинувших госу-

Наедине 
с совестью Чей ты , 
Андрюшна?

дарству своих ребятишек, 
да показать, как они мыка
ются. И обязательно — за
ставить платить алименты. 
Ведь ребенку столько всего 
надо. Андрюшке еще хоро
шо, — она взяла на руки 
распеленавшегося голубо
глазого малыша. — Мы 
его в дети отдаем, родите
лей ему хороших нашли. А 
этих, — с горечью кивает 
врач на соседние кроватки, 
— и усыновлять нельзя, 
один слепой, остальные то
же с тяжелыми дефектами. 
Несчастные дети,- и только 
по вине матерей — пьют 
без просьшу, курят, чем 
только не травят плод... И 
так называемая «мать» с 
легким сердцем подписыва
ет отказное обязательство, 
полностью освобождая себя 
от забот. Да еще перед тем 
успеет получить не только 
послеродовые декретные 
деньги, но и пособие от го
сударства на ребенка. Прю- 
пьет и его... Иногда по не
скольку ребятишек от од
ной такой пьянчуги мы ра
стим: отказывается от
одного за другим, или же 
ее прав лишают. А в мир 
идут эти искалеченные де
ти. Что с ними будет? Ей и 
горя мало...

Гневное осуждение дет
ским врачом матерей-куку- 
шек можно в полной мере 
понять, пристально просле
див судьбу оставленных 
малышей. Главные врачи 
роддомов Надежда Влади
мировна Светлова (родиль
ный дом имени Семашко) и 
Мария Александровна Басо
ва (роддом АГ« 2 ) рассказы-

их детей В. Колесник, ко
торая была госпитализиро
вана со своей девочкой в 
детскую больницу № 3
г. Томска.

— Моя двухмесячная доч
ка была в тяжелом состоя
нии, и нас положили в па
лату интенсивной терапии. 
Туда же поместили двух 
«отказных» младенцев с 
тем, чтобы я ухаживала и 
за ними. Ведь персонала в 
больнице не хватает.

Приходилось очень не
легко — и своя малышка 
требовала ̂ ^неотступного вни
мания, и 'этих кормить, пе
ленать, подмывать надо. 
Другие матери тоже делят 
свою заботу между своими 
и «отказными» — 1ведь 
жалко их. А вот тем, кто 
их бросил, почему-то не 
жалко...

Следующий этап биогра
фии сирот при живых ро
дителях — областной Дом 
ребенка. Он тесен по сего
дняшним потребностям, от
чего и переполнены детские 
больницы. Решается поло
жительно вопрос о строи
тельстве второго такого же 
Дома ребенка. Это хорошо. 
Но устранит ли это пробле
му?..

130 малышей до трех лет 
растут в областном Доме 
ребенка. Наша газета уже 
писала о том, что здесь ста
раются создать о^здолен- 
ным обстановку, близкую к 
семейной. Уют, вкусные 
обеды, яркие игрушки, хо- 
:рошо оборудованные игро
вые площадки во дворе. За 
детьми ведется пристальное 
врачебное наблюдение, им

мы отдаем в дети, — делит
ся своими мыслями глав
ный врач Дома ребенка Ра
иса Павловна Мартынова.— 
Как бы мы ни старались, но 
одну воспитательницу разде
лить на двадцать с лиш
ним детей трудно. Каждый 
ребенок вправе рассчиты
вать на ласку, предназна
ченную только ему одному. 
Но среди наших детей, к 
сожалению, мало абсолют
но здоровых. Из шести 
групп у нас четыре специа
лизированные. Ведь роди
тели наших деток, как пра
вило, — постоянно пьянст
вующие.

Один за другим достает 
Раиса Павловна из карто
теки конверты с докумен
тами маленьких обитателей 
этого дома. Один диагноз 
тяжелей другого, одна судь
ба горше другой. Родители 
трехлетнего Лени, Алек
сандр и Надежда Чубис со 
станции Басандайка, лише
ны родительских прав в 
отношении пятерых детей. 
Леня — здесь, остальные 
по детдомам. Мать числит
ся на Томском лесопункте, 
отец не работает вообще. 
Лишена родительских прав 
и осуждена за тяжкое пре
ступление Нина Мардас, 
мать трехлетнего Димы. Ли
шены родительских прав за 
постоянную пьянку мать и 
отец Олега Григорьева...

Отказалась от маленькой 
Нади И. ее мать, молодая 
жительница Тогура. Жаль, 
что нельзя открыто назвать 
фамилию этой женщины. 
Ее дочь, не очень еще твер-

Б Е Д Ы  С А Д О В О Д О В

Без автобуса

и  т а к с и
Вновь обращено внимание 

партии и правительства на 
то, чтобы улучшить условия 
садоводам-мичуринцам. С 
удовлетворением мы вос
приняли эту заботу. Наде
емся, что и на местах на
ступит скорое улучшение. 
Вопрос нас волнует один — 
транспорт. Трудно добраться 
в наш район свинокомплек
са, то есть в сторону Моло
дежного, Александровского 
и других сел этого направ
ления. По субботам и вос
кресеньям уехать на автобу
сах практически невозмож
но. Ходим по 6—7 километ
ров пешком. Если с пусты
ми руками, еще куда ни 
шло, но ведь сейчас в садах 
созрел урожай, и приходит
ся по ведру-два нести, что 
называется, на себе. Не рад 
и урожаю.

Раньше до Молодежного 
ходили маршрутные такси. 
Теперь их убрали, а автобус 
всего один. Бьгаает, он на
бит битком и часто проез
жает, не останавливаясь.

АРСЕНИНА и другие.

О д н и  л и ш ь  

р а з г о в о р ы
Вот уже три года сущест

вует садоводческое общество 
«Ромашка». Членами его 
являются сотни томичей. 
Еще на первом собрании мы 
попросили, чтобы сделали 
автобусную остановку на 
Иркутском тракте напро
тив новых участков (это на 
расстоянии километра от 
остановки «Мичуринские»). 
Нам обещали. Твердо обе
щали и спустя год после 
этого, и на последнем соб
рании, которое состоялось 
весной. Так же отвечала 
и администрация завода, к

которой обращались рабо
чие. Но остановки так и нет.

В прошлом году на прось
бы мичуринцев притормо
зить возле «вторых мичу
ринских» шоферы автобу
сов № 130 отвечали, что 
тогда будут останавливать
ся, когда сделают насыпь из 
гравия. В этом году насыпь 
сделали, но поставили знак 
«Остановка запрещена». Те
перь водители автобусов не 
тормозят, потому что ГАИ 
штрафует их.

И вот десятки людей идут 
вдоль автострады, по кото
рой непрерывным потоком 
движется транспорт. К тому 
же в город мичуринцы воз
вращаются с тяжелыми сум
ками. Идут и пожилые, и 
дети. Неужели так трудно 
уважить просьбу мичурин
цев? Ведь для этого не тре
буется каких-то материаль
ных затрат. Надо лишь ус
тановить соответствующий 
знак и дать распоряжение 
водителям.

Н. ИВАНОВА.

Отвечает начальник

Как вас обслуживают!

Ни в магазине, ни в мастерской
Только что ушел теле- 

Y мастер. Ушел, оставив не
исправным телевизор. ' А 
дело вот в чем.

Когда исчезло изображе
ние, я обнаружил, что вы
шел из строя умножитель 
напряжения. Стал искать 
его по магазинам. В «Элек
тронике» сообщили, что тор
говали этими деталями два 
месяца, но последнюю пар
тию по безналичному рас
чету закупил «Томскоблтеле- 
радиобытремонт». Я обра

тился туда. Но диспетчер 
ответила, что умножителей 
нет. Тогда я попросил при
слать мастера. Тот пришел в 
назначенный час, но, едва 
осмотрев телевизор, затребо
вал: «Давайте ваш умножи
тель...»

Как выяснилось, умножи
тели в службе быта есть, 
но предназначены они для 
гарантийного ремонта. Ког
да же я предложил взять 
телевизор на постоянное об
служивание, мне пояснили: 
«Берем только исправные».

Почему же служба быта 
лишает меня возможности 
купить деталь в магазине и 
отказывает в услуге сама?

Не больше ли пользы. бы
ло бы в том, если бы быто
вики добивались от цаводов- 
изготовителей соответствую
щей поставки запчастей под 
гарантийный ремонт, неже
ли скупали в магазинах де
тали, пользуясь тем, что это 
теперь разрешено условия
ми эксперимента?

В. НЕЛАЕВ.

управления внутренних 
дел облисполкома А. Ку- 
чумов.

—Разъясните, какие ме
ры могут быть примене
ны к лицам, ведущим 
паразитический образ
жизни?

А. ВАСИЛЬЕВ.
г. Томск.
— В соответствии с за

конодательством лица,
ведущие паразитический 
образ жизни более трех 
месяцев (подряд или в 
течение года в общей 
■сложности), официально 
предостерегаются органа
ми внутренних дел о не
допустимости такого по
ведения. Одновременно 
исполкомы местных Со
ветов народных депута
тов оказывают им необ
ходимую помощь в тру
доустройстве.
К уголовной ответствен

ности за тунеядство при
влекаются лица, уклоня
ющиеся от общественно 
полезного труда и про
должающие вести пара
зитический образ жизни 
по истечении месячного 
срока после сделанного 
им официального предо
стережения.

• * •
—Какие меры принима

ются к хроническим ал
коголикам? Куда следует 
обращаться за помощью?

И. НОВИКОВА.
г. Томск.

до ступая по дорожкам дет
домовского дворика, устрем
ляется навстречу каждой 
незнакомой женщине: «Ма
ма?..»

Конечно, есть обстоятель
ства, при которых государ
ство берет на себя заботу о 
тяжело больных детях, ос
вобождая тем самым руки 
матери для общественно 
полезного труда. Если ма
лыш осиротел, нет и разго
вора. Страна его поднимет, 
вырастит. Но не слишком 
ли щедро мы поступаем, ос
вобождая от родительских 
обязанностей лю,дей, вполне 
способных вырастить ребен
ка?

Вернемся к маленькому 
Андрею. Мне довелось по
смотреть в глаза его мате
ри — той, чья рука не 
дрогнула,, подписывая в 
роддоме отказное обяза
тельство. Двадцатидвух
летняя женщина мощного 
сложения, с ленивыми дви
жениями. Мать двоих сы
новей — пяти и четырех 
лет. Ситуация банальная до 
пошлости. После развода 
вновь пыталась выйти за
муж, и вновь неудачно. 
Сейчас решила вернуться к 
первому мужу, и Андрюша 
в этой семейной идиллии 
был бы, на ее взгляд, лиш
ний.

— Вы не знаете, какая у 
меня свекровь, — говорит 
она, считая объяснение сво
его предательства исчерпы
вающим.

Не тяжелая болезнь, не 
отчаянное безденежье (в 
доме ее матери, где мы бесе
довали, все так и дышит до
статком). Нет, только стрем
ление сохранить личное бла
гополучие. И такой ценой!..

На предложение пройти по 
«палатам брошенных» эта 
пышущая здоровьем особа, 
чувствительно вздохнув, ска
зала:

— Нет-нет, ни за что, я не 
смогу это видеть...

И вновь приходится сожа
леть, что нельзя назвать фа
милию.

Прикрьгеаясь законом, та
кие люди уверены, что их 
бесчестные деяния непод
судны. От людей они их 
ловко скрывают (своим со
служивцам Андрейкины 
мать и бабушка сообщили с 
лицемерной скорбью, что 
малыш... умер). Но суд сове
сти? Неужели он их не 
страшит?

О. к у р б а т с к а я .

— Если страдающий 
хроническим заболевани
ем алкоголизма уклоня
ется от добровольного 
.чечения или продолжает 
пьянствовать после лече
ния и при этом допуска
ет нарушения трудовой 
дисциплины, обществено- 
го порядка или правил 
социалистического обще
жития, то к нему приме
няются меры обществен
ного, административного 
или дисциплинарного 
воздействия. Если же 
они не помогут, алкого
лик в установленном за
коном порядке направля-. 
ется в лечебно - трудо
вой профилакторий сро
ком от одного до двух 
лет.

По вопросу направле
ния хронических алкого
ликов на лечение необ
ходимо обращаться в 
органы внутренних дел.

— Я был направлен в
командировку, но не смог 
купить билет на самолет. 
За это получил дисцип
линарное взыскание.
Правомочно ли оно?

А. ФЕДОТОВ.
г. Томск.
Отвечает заведующая 

юридической консульта
цией облсовпрофа М. С. 
Андреева:

— Трудовое законода
тельство не предусмат
ривает ответственности 
за такие действия работ
ника. Обеспечение транс
портом, либо билетами на 
транспорт при направле
нии работника в коман
дировку является обязан
ностью , администрации 
предприятия.

К Р И З И С

Д И К Т А Т У Р Ы

П И Н О Ч Е Т А
БУЭНОС-АЙРЕС. Дикта

тура Пиночета переживает 
самый острый кризис со 
В1>емени военного переворо
та 1973 года, заявил в ин
тервью аргентинской газете 
«Бос» генеральный секре
тарь коалиции левых сил 
Чили — Народно - демокра
тическое движение ШДД) 
X. Санфуэнтес.

С особой силой проявля
ются в эти дни раскол, и ра
стущие противоречия в 
кругах, традиционно оказы
вавших поддержку антина
родному режиму. От Пино
чета и проводимой им поли
тики всячески стремятся 
отмежеваться верные ему в 
прошлом гражданские поли
тические деятели.

Вместе с тем, указал 
X. Санфуэнтес, лишь мощ
ные выступления широких 
народных масс против- дик
татуры могут привести к па
дению ненавистного режим?. 
Чилийцы устали от непре- 
кращающихся репрессий, 
нищеты, голода и страданий, 
на которые обрекает их Пи
ночет, поставивший эконо
мику страны в зависимость 
от западных банков и меж
дународного валютного фон
да. Свидетельством тому 
было массовое участие тру
дящихся в недавних мани
фестациях, проведенных по 
призьшу оппозиции. Сегодня, 
отметил руководитель НДД, 
чилийский народ активно 
готовится к новым массо
вым выступлениям против 
диктатуры, начало которых 
намечено на 4 сентября. О 
решении принять в них уча
стие уже заявили различ
ные политические партии и 
движения, профсоюзные и 
другие организации Чрли.

На территория Финляндии идут работы по сооружению но
вого участка магистрального газопровода СССР— Финляндия 
—  одного из крупнейших объектов советско-финляндско
го сотрудничества.

С 1974 года, когда состоялось открытие газопровода, Фин
ляндия начала получать на регулярной основе советский 
природный газ. Впоследствии было принято решение о про
кладке газопровода дальше, в глубь страны. В строительстве 
принимают участие советские специалисты совместно с фин
скими фирмами. С вводом в строи нового участка в кон
це 1986 года экспорт советского природного газа в Финлян
дию во:щастет примерно вдвое.

НА СНИМ'КЕ: на строительстве нового участка магистраль
ного газопровода СССР— Финляндия.

^ т о  Прессфото —  ТАСС.

Администрация С Ш А  испытывает 
п р о т и в о с п у т н и к о в о е  о р у ж и е

ВАШИНГТОН. Белый дом 
официально объявил, что 
президент США Р. Рейган 
уведомил конгресс о реше
нии приступить в ближай
шие недели к испытаниям 
новой американской боевой 
системы противоспутнико
вого оружия против мише
ней в космосе.

Заместитель пресс-секре
таря Белого дома Л. Спике, 
который информировал об 
этом решении журналистов 
в калифорнийской резиден
ции Рейгана, заявил, что 
президент делает это для 
того, чтобы «вьшравить ба
ланс сил между СССР и 
США в области противо
спутникового оружия». Он 
также сказал, что, принимая 
свое решение, президент 
стремился «создать стимул 
для того, чтобы Советский 
Союз вел серьезные пере
говоры с США в Женеве по 
вопросам космоса».

Цинизм этих утвержде
ний очевиден. Именно США 
ведут активную милитариза
цию космоса, продолжают 
наращивать гонку вооруже
ний, в то время как СССР 
в одностороннем порядке 
взял на себя обязательство 
не выводить в космическое 
пространство какие-либо ви
ды прютивоспутникового 
оружия.

Заместитель пресс-секре
таря Белого дома сообщил 
журналистам некоторые 
подробности планируемого 
испытания нового оружия. 
В качестве мишени, по ко
торой с истребителя Ф-15

будет запущена ракета с 
находящимся на ней авто
номным блоком наведения, 
на первый раз будет выбран 
один из отслуживших свой 
срок американских спзтни- 
ков на околоземной орбите. 
Спике заявил далее, что в 
ближайшее время будет 
проведено и второе испыта
ние, которое предусматрива
ет перехват специального 
спутника-мишени, оснащен
ного аппаратурой для про
верки работы автономного 
блока нового противоспут
никового оружия.

Присутствовавшие на 
пресс-конференции журна
листы задали многочислен
ные вопросы представителю 
Белого дома. Его, в частно
сти, прямо спросили: неуже
ли администрация, прибегая 
к стандартным объяснениям, 
не видит, что такое оголте
лое рвение обзавестись на 
базе новейшей технологии 
ударным противоспутнико
вым оружием, да еще в ус
ловиях действующего уже 
два года моратория СССР на 
вывод в космос такого ору
жия, не может расценивать
ся иначе, как попытка за
получить превосходство над 
СССР, и приведет лишь к 
раскручиванию гонки кос
мических вооружений?

Спике постарался уйти от 
ответа на этот прямой воп
рос, утверждая, будто адми
нистрация, принимая реше
ние, учитывала «все относя
щиеся к этому вопросу фак
торы». Представитель Бело
го дома твердил, что это ре

шение было принято ради 
того, чтобы на переговорах 
в Женеве советская сторона 
знала о решимости США ис
пытать и развернуть ту или 
иную боевую систему. Такой 
силовой подход вызвал бур
ную реакцию со стороны 
присутствовавших журнали
стов. Спикса, в частности, 
спросили, чем же, вызвана 
такая спешка с принятием 
решения о противоспутнико
вой программе. Президент 
даже не удосужился подо
ждать с уведомлением кон
гресса об этих испытаниях 
до возобновления его рабо
ты в сентябре. Спике дал 
понять, что программы США 
в области милитаризации 
космоса — это нечто «не
прикосновенное», о чем США 
вообще не хотели вести пе
реговоры с Советским Сою
зом.

С нескрываемым разоча
рованием встретили реше
ние администрации США в 
тех американских кругах, 
где еще сохранялась надеж
да на проявление Белым до
мом определенной сдержан
ности в этих вопросах. Один 
из конгрессменов — сторон
ников запрета на противо
спутниковое оружие демо
крат Браун заявил, что ре
шение Белого дома является 
уходом в сторону от какой- 
либо возможности перегово
ров по космическим воору
жениям. Администрация, 
сказал он, тем самым 
«просто доказывает, что она 
не хочет таких перегово
ров».

Л О К О М О Б И Л  Ь
Старожилы хорошо помнят, что 

значило для села электричество.
В послевоенные годы механи

зации в животноводстве, на зер- 
нотоках никакой не было. Нечем 
было вращать двигатели: не бы
ло электроэнергии. Приспосабли
вали всякие движки внутреннего 

« сгорания. На пилораме стоял дви
жок с комбайна «С-6 », на зерно
сушилках — тоже приспособлен
ный движок. Все это было страш
но неудобно. Колхозники дома 
освещали керосиновыми лампа
ми, а кто и лучиной.

В 1954—1956 годах промышлен

ность начала для колхозов вы
пускать локомобили — паровые 
котлы, похожие на маленький па
ровоз на колесах. Такие локомо
били приобретали многие колхо
зы, купили и мы. Весом он тонн 
десять, кое-как привезли его в 
колхоз на тракторных санях. По
явилась надежда, что мы будем с 
электричеством. Это уже другая 
жизнь. Как мы мечтали зажечь 
«лампочки Ильича» в домах колхоз
ников! Сейчас это вошло в жизнь, 
и мы об этом не думаем, как буд
то так и надо, и вроде мы роди
лись при электричестве. А тогда

электричество было мечтой всех, 
от мала до велика.

Руководство «Сельэлектростроя» 
выдвинуло свои условия: постави
те столбы — линии натянем. И 
вот мы взялись за дело. Быстро 
сделали разбивку линий. Понаста
вили колышки там, где должна 
стоять опора электролинии. Я 
собрал правление колхоза, брига
диров, актив. Рассказал, что 
срочно нужно заготовить пятьсот 
столбов и установить их. Довели 
задание до каждого колхозника. 
В вечерние часы, в воскресенье 
колхозники копали ямы. Строи

тельная бригада во главе с брига
диром Алексеем Сидоровичем 
Драчевым взялась заготовить 
столбы. Ему помогал бригадир 
Успенской бригады Владимир Си- 
дорович Драчев. Работа закипела. 
Через две недели столбы стояли. 
Линия готова подать ток. Бригада 
А. С. Драчева залила фундамен
ты под локомобиль, электрогене
ратор, подвела воду к котлу, по
строили :Из леса помещение, как 
мы его потом называли, «электро
станцию».* Возглавлял все работы 
по электрификации Петр Алексе
евич Запорожан. Он прибыл к 
нам из Молдавии, было ему лет 
50. Он хорошо знал паровые кот
лы, электрогенераторы, знал сле
сарное, столярное и плотницкое 
дело. Из его рук ничего не выва
ливалось. Мастер и честнейший 
человек. Его сын Григорий был в 
колхозе главным инженером.

Наступил день запуска нашей 
электростанции. Разожгли котел, 
подняли пар, включили маховик. 
Закрутился генератор. Мы стоим, 
не дышим. Смотрим. Скорость 
вращения маховика все быстрее 
и быстрее. Секунды, но' они длин
ные, и вдруг лампочки загорелись 
ярко-ярко. ' Вот она, «лампочка 
Ильича»! Все закричали «ура!».

Но радость наша оказалась не
долгой. Локомобиль сжирал за 18 
часов 20 кубометров дров. Бригада 
не справлялась с заготовкой. Об 
угле и думать было нечего, его 
никто нам не продавал, да и не
где его купить.

Стали организовывать весь кол
хоз на заготовку дров. Понедель
ник, вторник завозим корма на 
ферму, а в среду всем колхозом 
— на заготовку дров. В четверг, 
пятницу, субботу — опять завоз 
кормов на ферму. А сено, солому, 
силос нужно было завезти на ло
шадях за 3—10 километров от 
фермы. Тракторов у нас не было, 
всеми механизмами владела МТС. 
Брать их в МТС очень дорого. 
Поэтому все делали на лошадях. 
Их в колхозе было 200. Каждая 
бригада запрягала 15—20 лошадей. 
На заготовку дров выходили стар 
и мал. С песнями, шутками везли 
дрова к локомобилю.

Однажды остановил меня Алек
сей Земченок.

— Николай Степанович, если 
наш локомобиль будет жечь столь
ко леса, то через 2—3 года у нас 
будут степи.

Да ну, Алексей, поди мы это
го не допустим, — ответил я.

— Да мы столько выпластали 
леса, что страшно. Нужно пере
ходить опять на керосиновые 
лампы.

Меня этот разговор встревожил. 
В один из воскресников поехал 
по местам заготовки дров.

Приехал на бурбинскую деляну 
и как глянул ('о, ужас!): березо
вой рощи нет... А роща эта 
была три километра длиной и 
метров 500 шириной. Что-то на
добно предпринимать. Думал об 
этом я, думали и наши умельцы- 
рационализаторы.

Как-то заходят ко мне отец и 
сын Запорожан.

— Есть предложение перевести 
нашу электростанцию на дизель
ный двигатель.

— А где его взять?
— Я говорил с главным инже

нером технического участка Чу
лыма, у них списан катер, а на 
нем стоит двигатель с трактора 
«С-100». Сто лошадиных сил, он 
будет давать 75 киловатт электро
энергии в час, нам хватит.

— Милый Гриша, это же выход. 
Как взять двигатель?

— Нужны деньги, 4 тысячи руб
лей.

— Найдем, свои отдам, займем, 
где угодно, но найдем эти деньги. 
А кто нам двигатель установит?

— Будем ставить отец и я. 
Говорил с Володей Штайном. Он 
поможет.

Володю Штайна я знал. Он у 
нас работал в МТС токарем. Это 
был виртуоз, на технику имел 
особый талант.

На очередном заседании прав
ления колхоза мы обсудили по
ложение с электроснабжением. 
Решено переходить на дизельное 
топливо. В связи с тем, что на 
счете в банке у нас денег не бы
ло (вся выручка за продажу го
сударству мяса, молока, шерсти, 
хлеба шла на погашение долгов), 
мы решили продать на рынке 
пять свиней и внесли деньги в 
кассу Асиновского техучастка за 
двигатель. Алексею Сидоровичу

Драчеву поручили построить по
мещение. Нашли в ■Успенке ста
рый амбар, перевезли, поставили, 
накрыли, заштукатурили и нача
ли устанавливать двигатель. Хло
пот было много. Не хватало де
талей, приходилось самим выта
чивать. Это делали Володя Штайн, 
Петр Александрович Запорожан и 
его сын Григорий.

Прошло двадцать восемь лет, 
сижу, пишу, а душа моя опять 
поет, как в то время. Такие люди 
не забываются. Старик П. А. За
порожан сейчас живет в Молда
вии и каждый год приезжает в 
Томскую область в гости к сыно
вьям Григорию и Василию, захо
дит ко мне. О Сибири он говорит 
с теплом в сердце и с блес
ком в глазах. Тот, кто пожил в 
Сибири да поработал честно, от 
души, ее никогда не забудет.

Как-то едем с ним в тележке, 
машина что-то сломалась, он мне 
и говорит:

— Почему в лесу валежник не 
собирают, а пилят живой лес?

— Петр Александрович, наши 
люди родились в лесу, выросли и 
не считают его за богатство.

— Ох, как жаль. А я пойду в 
лес и не могу спилить живую бе
резку, мне жалко. Вон его сколь
ко валяется, сухостоя! Бери бес
платно, вези домой, так нет, све
жий лес пилят. Беречь надо та
кое богатство. Красивая и щедрая 
на дары Сибирь.

(Продолжение следует).
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Михаил Андреев — член Союза писателей СССР, автор 
поэтических сборников «Лиственный свет», «...И звезда 
высоко-высоко», «Земной срок», тепло встреченных чита
телями, лауреат Всесоюзного конкурса имени А. М. Горь
кого. Большим событием в жизни молодого поэта стало 
участие в XII Всемирном фестирале молодежи и студен
тов, где он побывал в составе делегации Томской области.

На фестивале была организована встреча молодых пи
столей и поэтов по профессиональным интересам, рабо
тала международная мастерская литературы. Лучшие 
представители творческой молодежи из многих стран 
съехались' в эту мастерскую, чтобы поделиться планами, 
рассказать о сделанном, вместе поразмышлять о роли 
литературы в современном мире. Мы попросили расска
зать об этом Михаила АНДРЕЕВА.

тивных усилий в деле борь
бы за утверждение идеалов 
гуманизма, прогресса, соци
альной справедливости.

— Было, наверное, и са
мое сильное впечатление?

— Каждый день фести
вальной Москвы был полон 
ярких событий — шествия, 
митинги, дискуссии, новые 
знакомства... Это праздник, 
который навсегда останется 
с нами. Трудно выделить 
что-то одно из обилия впе
чатлений... Конечно, для ме-

листическую солидарность и 
дружбу» после таких встреч 
наполнялся конкретным со
держанием. Боль планеты 
уже воспринималась не 
только разумом, но и серд
цем. Среди фестивального 
веселья мы не имели права 
забывать об опасности, уг
рожающей миру. Мы, моло
дые, должны показать си
лам войны и реакции свою 
волю, свою солидарность. 
Недаром на фестивале чаще 
всего звучало слово «мир»

Как главный мост
людей соединила.

Это действительно так. 
Вспоминаю разговор с фран
цузским поэтом Ф. Комбе- 
сом. Он говорил о том, что 
ехал в Советский Союз с 
некоторым опасением. Не 
удивительно: в буржуазной
прессе, книгах о нашей стра
не чаще всего пищут пред
взято. Волей-неволей людям 
навязывают далекие от ис
тины представления. А, при

— Прежде всего, Михаил 
Васильевич, хотелось бы уз
нать подробнее о том, чем 
занималась мастерская, что 
это за форма общения?

— Наверное, никогда еще 
Центральный Дом литера
торов, а именно там работа
ла мастерская, не был так 
разноязычен и молод. Ат
мосфера складывалась уди
вительная! Кажется, и в 
переводчиках не было осо
бой нужды. Ведь нет ничего 
понятнее веселой, доброй 
улыбки, крепкого рукопо
жатия, открытого сердца. 
В рамках культурной про
граммы фестиваля эта фор
ма общения — мастерская 
литературы — была новой. 
Идея зародилась на прош
лом форуме молодежи в 
Гаване. Основной смысл — 
чтобы между молодыми пи
сателями планеты завяза
лись тесные дружеские и 
товарищеские отношения, 
перспективные в сфере вза
имного перевода, в дальней
шей переписке, встречах и 
так далее. Но это был про
фессиональный разговор лю
дей, заинтересованных не 
только в прогрессе литера
турного дела. Ведь миссия 
писателя в современном ми
ре — сложном, противоре
чивом, быстро меняющемся 
— неизмеримо возросла. По-

 ̂этому, конечно, наш разго
вор не мог быть абстракт-

, " I
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Заповедная

земля

ГТушкиногорьЯ
ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. «Лю

бовь и Пушкину, к его бес
смертной лоэзии, интерес к 
местам, свяэаннь«м с его поэ
тическим гением, приводят 
каждый год на заповедную 
пушкинскую землю сотни ты
сяч людей. Велик интерес 
к Петровскому —  родовому 
имению Ганнибалов —  предков 
поэта. Здесь завершен важный 
этап восстановительных ра
бот.

Пушкин любил эти места, 
часто бывал здесь. История 
предков, семейные предания 
живо интересовали его. Бесе
ды с двоюродным дядей Пет
ром Абрамовичем —  единст
венным из оставшихся «  тому 
времени представителей стар
шего поколения Ганнибалов, 
полученные от него записки, 
наблюдения за жизнью усадь
бы дали Пушкину богатый ма
териал. Впечатления об этом 
селе отражены вЬ втооой гла
ве романа «Евгений Онегин», в 
повестях «Дубровский» и 
«Арап :Петра Великого», в сти
хотворениях и дневниках по
эта.

Директор Пушкинского му
зея-заповедника Герой Социа
листического Труда С. Гейчен
ко (на переднем плане) и за
ведующий филиалом в Петров
ском Б. Козмин.

Фото Ю. Белинского.
(Фотохроника ТАСС).

П р а з д н  ик  

для малышей
Через несколько дней мно

гие юные томичи впервые 
переступят школьный порог. 
А завтра для них в город
ском саду состоится празд
ник «Первый раз—в первый 
класс». Он откроется в 12 
часов театрализованным 
представлением, подготов
ленным ребятами из Двор
ца пионеров. Малышей при
гласят участвовать в викто
ринах, веселых конкурсах, 
играх. Для них в городском 
саду будут работать новые 
аттракционы. В 11 часов 
откроется ярмарка школь
ных товаров, где можно бу
дет купить все необходимое 
для первоклассников.

Возле зала игровых авто
матов для родителей будет 
организован педагогический 
консультационный пункт, 
где опытные специалисты 

•дадут советы и рекоменда
ции.

Л. АЛЕКСАНДРОВ.

Наши интервью

Главный то ст
ным. Совестно вести его от
влеченно, когда столько 
страданий на земле. Беседы, 
дискуссии непременно сво
дились к острым социаль
ным проблемам, к мировоз
зренческой позиции писате
ля. А это разговор нелег
кий. Но он был необходим, 
потому что помогал лучше 
понять друг друга. В чем-то 
наши взгляды не совпада
ли, но в главном мы прихо
дили к общему мнению. 
Планета — нащ общий дом, 
мир — основа существова
ния. А гаранты мира — об
щество социальной справед
ливости и уничтожение 
всех форм эксплуатации 
человека. Как никогда, ост
ро стоит перед всеми нами, 
живущими сегодня на Зем
ле, проблема ее сохранения. 
«Не опоздать!» — вот чем 
были обеспокоены все вы
ступавшие.

Фестивальное общение пи
сателей вылилось в празд
ник дружбы, демократии, 
интеллекта, солидарности, 

ярко продемонстрировавший 
огромное значение коллек-

ня незабываемыми будут 
встречи с поэтами из Чили, 
Сальвадора, Никарагуа... 
Каждый из нас, прочитав 
газету, посмотрев телепере
дачу, не остается равно
душным к драматическим 
событиям в горячих точках 
планеты. А я теперь как бы 
соприкоснулся с ними, по
знакомившись со своими 
сверстниками, только что 
вышедшими из боя. Может 
быть, из того самого, о кото
ром мне поведала кинохро
ника. Изменилось ощущение 
времени, оно приобрело дру
гую окраску. Более реаль
ную, более тревожную... 
Стояли рядом со мной обык
новенные с виду парни, сия
ли белозубыми улыбками, 
крепко пожимали руки. Они 
веселились так же, как все 
остальные. Но вот один из 
них выходит вперед — он 
просит не фотографировать 
себя и своих друзей. В Мос
кву они прехали, преодолев 
невероятный полицейский 
заслон. Там, дома, их не 
должны знать в лицо.

Девиз «За антиимпериа-

— на всех языках. Вери
лось, что человечеству по 
плечу защитить планету от 
ядерной угрозы. Надо толь
ко объединить усилия. Не
обходимость такого еди
нения, думаю, чувствовал 
каждый участник фестива
ля. К нему призывали и 
поэты в своих стихах, ко
торых читалось в эти дни 
в Москве очень много. Кста
ти, некоторые и родились 
тут же, на фестивале. Не 
писать стихи в те дни прос
то было нельзя!

— Вы писали тоже?
— Да, я заканчивал в 

гостинице «Россия», где мы 
•жили, поэму «Главный 
мост». Случилось так, что 
ее тема оказалась очень 
близка к происходящим со
бытиям. Нет в мире главнее 
моста, чем тот, который сое
диняет сердца людей... А 
эти вот строки навеяны уже 
фестивалем:

Звучат на разных языках 
• слова

Посланников добра,
любви и мира.

Сегодня фестивальная
Москва

ехав к нам, они открывают 
глаза от изумления. «Я 
счастлив, — сказал Фран
сис, — что узнал Москву, 
увидел все своими глазами. 
Какая прекрасная страна, 
какие прекрасные люди! Об 
Э'гом я напишу стихи».

Один из моих новых дру
зей из Чили говорил на про
щанье: «Поэзия не может 
переделать мир, но она дает 
силу!» Потом он читал сти
хи. Их чеканный строй, 
страсть, ярость, вложенные 
в каждую строчку, застав
ляли сильнее сжать кулаки. 
Я не знал перевода, но чув
ствовал всем сердцем, о чем 
они. И чувствовали это все. 
Стихи звали в бой за свобо
ду, за равенство, за счастье. 
За мир. Суровели лица мо
лодых людей, готовых в ту 
же минуту ринуться в этот 
святой бой. Долго не стиха
ли овации чилийскому поэ
ту.

Да, стихи дают силу. Я 
верю, что мои новые друзья 
обретут желанную свободу. 
И поэзия сыграет тут не по
следнюю роль.

Энтузиасты культуры-

Позови К творчеству...
Будни и праздники организатора студенческой самодеятельности
Учебный год для нее на

чинается с августа. Когда 
ожившие институтские ко
ридоры словно калейдоскоп 
незнакомых и таких раз
ных, несмотря на одинако
во тревожное выражение 
лиЦ. Она ■ 'с '- интересом 
всматривается в них, не яса- 
леет времени на разговор, 
на изучение характеристик.

— Чем занимаетесь в сво
бодное время? Ваши увлече
ния? — коренной Ольгин 
вопрос на собеседовании 
абитуриентов с комиссией 
Комсомольске - профсоюз
ного актива, в которую тра
диционно входит руководи
тель клуба художественной 
самодеятельности.

Берет на заметку О. И. 
Тихонюк многих. Но по 
опыту знает Ольга, что мно
гие из первокурсников, раз
вернув официальное «Вы 
приглашаетесь на первое 
в этом году занятие...» (к 
примеру, клуба баянистов), 
могут тут же забыть о при
глашении: забот и без того 
хоть отбавляй. Потому за
долго до поры объявлений 
и приглашений в Клуб, ду
мает она, как привлечь но
вые дарования? Нынче вот 
регйила организовать афи
шу-концерт основных твор
ческих коллективов .инсти
тута на одной площадке. 
Это, уверена она, во-первых, 
будет лучшей агитацией за 
самодеятельность А во-вто
рых, позволит нагляднее 
представить поступившим в 
вуз традиции и достижения 
студенческих коллективов.

Гордиться тиасуровцам 
есть чем. По итогам Всерос
сийского смотра-конкурса (са
модеятельного художествен
ного творчества, посвящен
ного 40-летию Победы, за 
выступления в разных жан
рах завоевано 1 2  призовых 
мест, 24 специальных при-, 
за, 17 памятных медалей, 19 
знаков ВЦСПС «За достиже
ния в развитии самодея
тельного творчества».

— Мне нравится, что Оль
га работает с опережением, 
не’ дожидаясь указаний 
сверху,—говорит член парт
кома, ответственный за сек

тор нравственного и эстети
ческого воспитания Ю. Н. 
Жуков. — Всегда составляет 
добротный план работы. В 
деталях продумывает все, 
чтобы не сорвалось выступ
ление. Умеет найти контакт 
со студентами. Кстати, на
шему клубу уже десять лет. 
Столько же, каков трудовой 
стаж и О. И. Тихонюк в ин
ституте...

Впрочем, дадим слово ей 
самой.

МОНОЛОГ ПЕРВЫЙ, 
НЕМНОГО

ДРАМАТИЧЕСКИЙ
—  Попала я в ТИАСУР 

после окончания муэучили- 
ща. Времени на принятие ' 
«хозяйства» ушло немного: 
из ноллентивов плодотворно 
’работал уже получивший 
звание народного ансамбль 
современного бального тан
ца. Полгода существовал 
’Студенческий театр эстра
ды и миниатюр «Граммо
фон». Это сейчас, когда 
проходят смотры художест
венной самодеятельности,—  
каждому факультету по 
дню. А тогда на всех— один 
вечер. Растерялась, конеч
но: опыта-то клубной рабо
ты совсем не было.

Но не бросать же работу!
С одним из дипломников, 
назначенньт директором 
клуба, начали ходить по 
общежитиям. По просьбе 
ребят стали создавать ду
ховой оркестр, нашли хо
рошего руководителя. Ор
кестр существует и по сей 
день...

Сейчас Г. В. Баева, секре
тарь обкома профсоюза, ко
гда в какой-либо из вузов
ских клубов приходит но
вый худрук, посылает его 
прежде всего в ТИАСУР. 
Считает, что у Ольги Ильи
ничны можно поучиться не 
только организации клубной 
работы, но и отношению к 
делу. Ответственному отно
шению. Несмотря даже на 
объективные трудности.

МОНОЛОГ ВТОРОЙ, 
ОПТЙМИСТЙЧЕСКИЙ

—  Что самое болезненное 
в вузе для клубного работ
ника? А вот что. Пять лет 
—  и новые лица. Это зна
чит, и смена традиций, ре
пертуара. Здесь надо быть

оптимистом, ннАче не про- ее доброжелательность, ши
рота интересов. Ольга раз
бирается в классической и 
современной музыке, любит 
театр, живопись, успела не
мало поездить по стране, 

ская студия факультета бывала и за рубежом. Что 
систем управления, вокаль- еще? Любит вязать, увлека- 
ная и танцевальная группы ется аэробикой... 
факультета электронной 
техники, а на конструк-

держишься. Студенческим 
талантам надо помогать вы
явиться и утвердить себя. 
В этом году в институте 
встали на ноги драматиче'

торско - технологическом —  
инструментальная группа 
«Контакт». Воспитание ху
дожественного и музыкаль
ного вкусов, взыскательно
го отношения к своему ре
пертуару —  дело очень не
простое. Решили, просмат
ривая на художественном 
совете института програм
мы перед показом их в мо
лодежной аудитории, со
ставлять письменный доку
мент о приеме, отмечая 
удачи и просчеты, выска
зывать пожелания. Это по
высит личную ответствен
ность и руководителей сту
денческих коллективов, и 
исполнителей программы в 
точном соответствии с ут
вержденной. Ведь еще, к 
сожалению, бывают «до
садные опечатки». За про
таскивание на сцену сы
рых номеров спрашиваем 
строго —  лишаем права 
выступать.

На своем опыте про
чувствовала. что организа
ция клубной работы —  де
ло коллективное. Долгое 
время «не шло» с факуль
тетской самодеятельностью. 
Новый состав худсовета, 
возглавляемый проректо
ром по учебной работе, про
фессором В. П. ОбрусниноМ, 
взял ее под особый

МОНОЛОГ ТРЕТИЙ,
УСТРЕМЛЕННЫЙ 

В ЗАВТРА
—  Раньше с жаром бро

салась от одного дела к 
другому. Сейчас, прежде 
чем взяться за создание 
нового коллектива, хоро
шенько подумаю. Действи
тельно, надо ли? Какими 
силами? Зачем плодить де
сять сереньких ансамблей, 
лучше иметь один-два, 
но хороших. Должны быть 
й базовые коллективы с 
традициями. Такими, когда 
руМоводитель уходит, а 
коллектив продолжает ус
пешно работать. Так было 
с «Граммофоном»: смени
лись уже четыре студенче
ских поколения, некоторые 
ребята из первого состава 
работают уже на профес
сиональной сцене.

Знаю, тан будет и с фо
токлубом «Кристалл», руко- 

Е. Тыхводитель которого Гькры-
шкин скоро уедет по рас
пределению. При поддерж
ке худсовета и парткома 
создаем хоровую капеллу, 
которая, мечтаем, должна 
стать не хуже университет
ской.

сейчас особенноРаботы 
много.

За институтом закрепили

чает ответственных. Теперь 
деканам трудно отмахивать
ся от самодеятельности. 
Высокоидейные, зрелищные 
программы созданы 'в по
следнее время на Факуль-

конт-
роль. Перед каждым смот
ром ректор института И. Н. . _
Пустынский издает приказ кафе «Цыплята-табака». Хо- 
о его проведении и _назна- зяином в нем определен

СТЭМ «Граммофон». Кафе 
должно стать центром куль
турного досуга студентов.

.......... . _ _ ___ Таким, каким стал в обще-
тетах электронной техники жиТии факультета электрон- 
и радиотехническом. И ной техники ДИСКО-Клуб
кГн̂ 1̂ ” 2 .=‘Й,'Тера“симГа'''к' «P^y^-a», признанный од- 
Е. С. Коваленко. Заинтере- ним из лучших в городе, 
сованно Относится к нашим В планах Ольги — созда-
Че?*ныш?в.' "cMoTpbT'^npixS: «ие подобных молодежных 
дят теперь при полном за- клубов в каждом из инсти- 
f .5 ' ° " ' ^ “ и=»м м ой  тутских общежитий. Чтобы

студент не тянулся к бу
тылке, не убивал время за 
преферансом, не томился 
ничегонеделанием.

Ради этого и приходит 
Ольга Тихонюк каждый 
день на работу.

О. СЙМОНЦЕВА, 
ваш нешт. корр.

не на голом месте.

У Ольги — талант 
ния. «Пообщаться» 
забегают студенты - 
литься осенившей 
услышать мнение о понра
вившейся статье или теле
передаче, просто рассказать 
о наболевшем. Привлекают

обще- 
с ней 
поде- 

идеей.
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градусов тепла, по севере- Беседа 1политического обозре- ет вокально - инструменталь-
вателя А. 3. Иващенко. Iie.55 ный ансамбль «Слбры». 14.40востоку на почве заморозки, — Премьера мультфильмов. — Чемпионат СССР по аодно- 

0—5 градусов мороза, днем 17.40 — Беседа Ю. А. Жукова, лыжному спорту, 15.10 — «Я
18—23, в конце периода 20— 18.10 — А. Сахнин. «По закону служу на границе*. Художест-
25 градусов тепла.

Сегодня по области — пе
ременная облачность, ме
стами небольшой • кратко
временный дождь, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура 14— 
19, по югу 19—24, в Томске 
2 0 — 2 2  градуса тепла.

25—29 августа — пере
менная облачность, преиму
щественно без осадков, в 
конце периода местами 
кратковременный дождь, ве
тер переменный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 4—9, по югу 6—11

Телевидение
СУББОТА, 24 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55

совести». Премьера телеспек- венный* фильм. 16.30 — « ’Клуб
такля. 1-я и 2-я серии, 21.00— путешественников». 17.30 —
«Время». 21.30 — Эстрадный «Здоровье». 18.15 — На фести-
концерт. Выступление участ- вале эстрадной песни в Сан
ников культурной программы Висенте. 18.00 — Чемпионат
XII Всемирного фестиваля мира по футболу. Юниоры, 
молодежи и студентов в Моек- Сборная Ирландии — сборная
ве. 22.30 — «Час потехи». До- Бразилии. 2-й тайм. 19.45 —
кументальный телефильм. 22.50 «Международное обозрение».
— Новости. 23.00 — Чемпионат 30.00 — «Спокойной ночи, ма-
мира по Футболу. Юниоры, льппи!» 20.15 — «Корресоюн-
Сборная СССР — сборная Ав- Денты ТАСС передают». Доку-

«Мой теплый дом». Докумен- стралии. ментальный фильм. 20.45 —
тальный телефильм. 9.25 — «'Я ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А  Чемпионат мира по велоопор-
умею прыгать через лужи»., иппивл ту. Передача из Италии. 21.00
8»я серия. 10.15 — «Больше м оьквА  — «Время». 21.30 — «Диалоги
хороших товаров». 10.45 — 8.00 — Утренняя гимнасти- °  литературе». С. Залыгин —
«Москвичка». 12.05 — « ’Мир ка. 8.30 — Концерт. 9.00 — В. Распутин. 22.15 — Чеипио-
растений». 12.50 — «Семья и «По музеям и выставочным нет мира по футболу Юниооы 
Ш’кола». 13.20 — «’Радуга», залам». 9.30 — «Утренняя поч- глооная Rout-rm»«Бала Миллер приглашает» та». 10.00 — Программа Ар- ^  Венгрии сборная
(Нигерия). 13.50 — «Сегодня в мянского телевидения. 11.20— Колумбии. 2-й тайм.
мире». 14.05 — «Паруса». Ху- «Завтра начинается сегодня».
дожественный телефильм. 1-я Премьера художественного те-
серия. 15.15 — «Очевидное — лефильма. 1-я и 2-я серии. Редактоо
невероятное*. 16.10 — «Играет 13.40 — «На земле, в небесах „  ___  ____
Эмилия Москви'тана». '16.25 — и на море». 14.10 — Выступа- Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О В Ъ Я В Л Е Н И Я
л м а я с

Т е а т р
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ БЕЛОРУССКОГО 
rO C l^ P C T B E H H O rO  ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНА
МЕНИ АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ 
АТРА ИМЕНИ ЯНКИ КУПАЛЫ 

24 августа. «Трибунал»—  12.- 
«Характвры» —  19-30.

Ц и р к
24 августа. Гастроли литов

ского цирка -«Вильнюс» —  12,
15. 19. Тел. 1-38-81. Проезд 
трол. № 2 до ост. «Ул. Кулаги
на».

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
24 августа. «Самраат* (две 

серии) — 17, 20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
24 августа. «Две версии од

ного столиновения»—  9. 10-.50, 
1'2-40, 14-30, 16-20, 18-15, 20-10, 
21-50.

имени М. РОРЬКОГО
24 августа. «Далекие шатры»

—  8-40, 10-20. 12 13-40 П5-20, 
17. 16-40, 20-20, 22. «Загадка 
Кальмана» (две серии) —  8-30, 
11, 13-30, 16, 18-30. 21.

«ОКТЯБРЬ»
24 августа. «Агония» (две се

пии) —  8-40, 1340, 16. 18-50, 
21-20. «Братья Карамазовы» 
(три серии) —  9-10. «Берег» 
(две серии) —  13, 18-30. «Вае- 

, са» (две серии) —  16. «Жесто
кий романс» (две серии) - -  
21-20. «Принц за семью моря
м и » - -  11-40.

«ПИОНЕР»
24 августа. Мультфильм 

«К эти»—  9, 10-40, 12-20. «Снаэ- 
на об отважном нуэнеце» —  
Г4, 15-40. 17-20. Мультфильм 
«Босоногий Ген» —  18 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
24 августа. «Неудобный че

ловек»—  9 10-40, 12-20. 14. 16. 
17-40. 19-20, 21. «В двух шагах 
от «рая» —  9. 10-40 12-20, 14.
16. 17-40. 21. «И  жизнь, и сле
зы, и любовь» —  19-20.

«СИБИРЯК»
:24 августа'. «Большое могми- 

ческое путешествие» —  9-20. 
«Сон в руку, или Чемодан» —
11, 12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20, 
21.

«АВАНГАРД»
24 августа. «Счастье по слу

чаю» —  19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИВКАБЕЛЬ»
24 ав1густа. «Смерть на 

взлете» —  17-20, 19 21.
ДОМ КУ.ТИ.ТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
24 августа. «Не упускай из 

виду» —  18 20. 22.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

24 августа. «Грачи» —  17,
18 30,

ДОМ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
24 августа. «Герой ее рома

на» —  18. 20.

Томский городской Дворец 
пионеров приглашает всех 
кружковцев на первый сбор 
1 сентнбря — в 11 или в 15 
часов.

Продолжается запись в 
кружки: астроном]4ческий,
телескопостроения, авиамо
дельный, радиотехнический, 
Конструирования и модели
рования одежды, шахмат
ный, фотографический, хо
реографический, судомодель
ный, красных следопытов, 
стрелковый тир, юных фи
зиологов, аквариумного ры
боводства, вязания, оркестр 
народных инструментов, ку
кольный; студии: художест
венную, театральную, теле
визионную; в клубы; интер
национальной дружбы, кни
голюбов.

Запись проводится с 9 
часов до 20 часов ежедневно.

Томский городской Дворец 
пионеров приглашает роди
телей на экскурсию с 9 до 
22 часов ежедневно с 26 ав
густа по 1 сентября.

Наш адрес: ул. Вершини
на, 17, проезд троллейбусом 
№№ 3, 4 до остановки ки
нотеатр «Октябрь».

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются: наборпц1К
ручного я машинного на
бора, ученики наборщиков, 
печатники, ученики печат
ников, машинисты резаль
ной машины, приемщик на 
фальцевальную машину, 
электромонтеры, слесари по 
ремонту и наладке оборудо
вания, фрезеровщики, за
точник.

Срочно требуются подсоб
ные рабочие, отделываль- 
щик клише, столяр-яако- 
лодчнк, водитель автопо- 
1рузчика.

Обращаться; пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров, тел. 
1-47-00.

Томский Топографический 
техникум ПРОДОЛЖАЕТ 
ПРИЕМ учащихся на базе 
8 и 1 0  классов по специаль
ностям; техник-картограф, 
техник-топограф, техник- 
геодезист, техник по инже
нерной геодезии.

Прием документов — до 
15 сентября.

Наш адрес; ул. Р. Люксем
бург, 13. Проезд трамваем 
до остановки «Пер. Сов- 
партшкольный». Тел. 2-28-75.

Издательству Томского 
университета срочно требу
ются корректоры и секре
тарь-машинистка.

Обращаться по адресу: ул. 
Никитина, 4, к директору. 
Тел. 3-25-39.

Томский техникум яселезнодорожного транспорта ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1985/86 учебный год на 
дневное и заочное обучение.

Техникум готовит специалистов средней квалифика
ции для работы на железнодорожном транспорте.

На дневном отделении — по следующим специально
стям; строительство и эксплуатация путевого хозяйства, 
радиосвязь и радиовещание (на базе средней школы); 
эксплуатация железных дорог, проводная связь на тран
спорте (на базе средней и восьмилетней школы). Срок 
обучения — 2 года 8  месяцев и 3 года 10 месяцев, соот
ветственно.

По специальности «Автоматика и телемеханика на же
лезнодорожном транспорте» (на базе восьмилетней шко
лы) срок обучения — 3 года 10 месяцев.

На заочном отделении — по специальностям: автома
тика и телемеханика на железнодорожном транспорте, 
проводная связь, эксплуатация железных дорог, эксплу
атация путевого хозяйства.

Вступительные экзамены: на бгизе 8 классов — по рус
скому языку (диктант), математике (устно); на базе 1 0  
классов — по русскому языку и литературе (сочинение), 
математике (устно).

Лица, окончившие школу на 4 и 5, принимаются без 
вступительных экзаменов на специальности: эксплуата
ция железных дорог и эксплуатация путевого хозяйства 
(на базе 8  и 1 0  классов).

Техникум обеспечивает всех иногородних благоустро
енным общежитием. С 1985/86 учебного года вводятся 
факультативные занятия по вычислительной технике на 
микро-ЭВМ.

Заявление о приеме подается на имя директора техни
кума с приложением следующих документов: свидетель
ства или аттестата (в подлиннике), медицинской справки 
(форма № 286), 6  фотокартючек размером 3X4 см.

Учащиеся техникума в период каникул пользуются 
правом бесплатного проезда на железнодорожном тран
спорте в любой пункт СССР.

Учащиеся техникума получают бесплатную формен
ную одежду.

Адрес техникума; 634006, Томск, пер. Переездный, 1. 
Проезд автобусами №№ 3, 6 , 9, 10, троллейбусами №№ 1, 
3 до остановки «Путепровод».

Томское среднее профессионально-техническое учили
ще № 16 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1985/86 
учебный год.

Училище готовит на базе 8  классов квалифицирован
ных рабочих со средним образованием по следующим 
специальностям: токарь-оператор станков с числовым про
граммным управлением, фрезеровщик-оператор станков 
с числовым программным управлением, слесарь-инстру
ментальщик, электромонтер по ремонту электрооборудо
вания, монтажник радиоаппаратуры и приборов, контро
лер отдела технического контроля, слесарь-механик ра
диоаппаратуры и приборов, наладчик роботов-манипуля- 
торов.

Срок обучения — 3 года. Во время обучения учащиеся 
находятся на полном государственном обеспечении: бес
платное питание, обмундирование, спецодежда. Произво
дится выплата (50 процентов от заработной платы) за ра
боты, выполненные в процессе обучения в мастерских 
училища и на производстве. По окончании выдается 
диплом о присвоении квалификации по профессии и о 
получении среднего образования. Учащиеся 3-го курса 
дополнительно проходят обучение на водителя категории 
«Б».

Окончившие 10 классов принимаются на обучение по 
следующим специальностям: токарь-универсал, оператор 
станков с числовым программным управлением, монтаж, 
ник радиоаппаратуры и приборов, контролер отдела тех
нического контроля.

Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия — 77 рублей. 
Всем нуждающимся предоставляется общежитие. Уча
щиеся пользуются льготами, установленными государст
вом для студенческой молодежи, на городской, железно
дорожный и авиационный транспорт. Время обучения 
засчитывается в непрерывный трудовой стаж. Выпуск
ники училища, получившие диплом с отличием, имеют 
право поступать на дневные отделения вузов и технику
мов без обязательного срока отработки.

В училище принимаются юноши и девушки в возрас
те 15 лет и старше без экзаменов.

Для поступления необходимо иметь следующие доку
менты: заявление, документ об образовании, свидетельство 
о рождении или паспорт, справку с места жительства, 4 
фотокарточки размером 4X6 см, характеристику из шко
лы или с последнего места работы.

Прием документов — до 25 августа.
Адрес училища: 634040, Томск, Иркутский тракт, 75, 

СПТУ-16. Тел. 5-02-61, 5-04-82, 5-05-21. Проезд троллейбу
сом № 1, автобусом № 9 до остановки «53-я школа».

( Ж Т Р У Л О У С Т Я О И С Т В А )
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

На ТОМСКОЕ АВИАПРЕДПРИЯТИЕ: начальника скла. 
да ГСМ, кладовщиков, секретаря-машинистку, бухгалте
ров расчетной и материальной группы, воспитателя об
щежития, мастера по водоснабжению, слесарей, токарей, 
грузчиков, авиаиехаииков, аккумуляторщиков, уборщиц.

Справки по тел. 99-42-18.

В ТОМСКИЙ МАПШНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИКУМ: 
мастеров производственного обучения, бухгалтеров рас
четной и материальной группы, кассира, киномеханика, 
заведующего лабораторией технических средств обуче
ния, преподавателей черчения, физвоспитания, матема
тики, секретаря-машинистку, секретаря учебной части.

В ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ: 
преподавателей автоматики и промэлектроники, секрета- 
ря-машянкстку, секретаря дневного отделения, секрета
ря вечернего отделения, бухгалтера, коменданта, инспек
тора отдела кадров, водителя (автомобиль «УАЗ-462»). 
Справки по тел. 5-31-61.

Обращаться в бюро по трудоустройству и его филиа
лы: пр. Кирова, 17; ул. Бердская, 18.

АдМ’ИНИС1рация, общест
венные организации инсти
тута «Томскгражданпроект» 
выражают искреннее собо
лезнование главному инже
неру проектов М. Р. Ми
хайленко по поводу смерти 
отца, участника Великой 
Отечественной войны 

МИХАЙЛЕНКО 
Ролиона Архиповича.

Дирекция, партийный ко
митет. комитет лрофсою- 
|эа ТЪмского электротехни
ческого завода выражают 
глубокое соболезнование 
цемощнику директора В. А. 
Игольникову по поводу 
смерти матери

игольннковои
Домны Потрооиы.

Областной совет профсо
юзов, коллективы област
ных советов ДСО «Буревест
ник», -«Труд», «Спартак» и 
«Урожай» выражают глу
бокое Соболезнование инст
руктору облсовпрофа Е. А. 
Волковой по поводу смерти 
матери

игольниковои
Домны Петровны.

Аппарат Томского обкома 
ВЛКСМ выражает глубокое 
соболезнование инструкто
ру областного штаба сту
денческих отрядов Н. М. 
Зосимовой по поводу смер
ти матери

ГУРВИК
Галины Владимировны.
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